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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Восстановили паритет 
Закрыто консульское агентство Польши 
в Смоленске 

Хранитель неба Родины 
105 лет со дня рождения создателя ПРО СССР 
Г.В. Кисунько 
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Террористы и их спонсоры 
Угрозы из Афганистана беспокоят 
республики Центральной Азии 3

2

С глубоким прискорбием сообщаем о траги-
ческой гибели председателя Центрального Ко-
митета Приднестровской коммунистической 
партии Олега Олеговича Хоржана. 

Наш товарищ был подло убит в своём доме в 
ночь с 16 на 17 июля 2023 года. Преступление, 
совершённое с особой жестокостью, является 
террористическим актом не только против 
конкретного человека, но и против всех его 
единомышленников, против мирной и ста-
бильной жизни Приднестровской Молдавской 
Республики, против права её народа делать 
собственный выбор.  

Олег Олегович Хоржан родился 30 июня 1976 
года в посёлке Каменка Молдавской Советской 
Социалистической Республики. Он окончил 
Приднестровский государственный универси-
тет им. Т.Г. Шевченко. В период вооружённого 
конфликта, вызванного процессами преступ-
ного разрушения СССР, он работал в военном 
госпитале Дубоссар. Впоследствии трудился ра-
бочим, учителем, юристом. 

В 18-летнем возрасте Олег Хоржан вступил в 
ряды Коммунистической партии и принял ак-
тивное участие в её возрождении на террито-
рии республики. Он уверенно формировался 
как деятельный и авторитетный политик. В 
апреле 1995 года жители Тирасполя доверили 
ему представлять их интересы в качестве депу-
тата городского Совета. 

В мае 2003 года товарищи О.О. Хоржана из-
брали его председателем Центрального Коми-
тета Приднестровской коммунистической пар-
тии (ПКП). Своей активной позицией в отстаи-
вании социально-экономических и политиче-
ских прав граждан он заслужил большое уваже-
ние людей. Как истинный интернационалист, 
стал хорошо известен в братских организациях 
других стран. Многие годы деятельно участво-
вал в работе Союза коммунистических партий 
(СКП—КПСС). В 2006 году обеспечил открытие 
в республике общественных приёмных руково-
дителя фракции КПРФ в Государственной думе 
РФ Г.А. Зюганова.  

Энергичная деятельность Олега Олеговича в 
борьбе за идеалы социальной справедливости 
и дружбу с Россией вызвала злобное противо-
действие политике ПКП со стороны местного 
олигархата и тех, кто стремился сделать При-
днестровье разменной монетой в нечистоплот-
ных политических играх. Вопреки им, наш то-
варищ вёл неустанную борьбу с представителя-
ми компрадорского капитала и его политиче-
скими наёмниками. 

Власти неоднократно выдвигали разного ро-
да обвинения в адрес О.О. Хоржана в связи с 
организацией им акций протеста против роста 
цен и тарифов, против нищеты и бесправия 
трудящихся, в защиту их прав. Фабриковались 
административные и уголовные дела. Однако 
его авторитет среди сограждан устойчиво рос. 
В декабре 2010 года Олег Олегович был избран 

депутатом Верховного Совета Приднестров-
ской Молдавской Республики. В 2011 и 2016 го-
дах он уверенно участвовал в выборах прези-
дента Приднестровья.  

В ноябре 2015 года О.О. Хоржан убедительно 
победил в одномандатном округе на выборах в 
Верховный Совет. Как политик и депутат, он 
настойчиво проводил линию на возрождение 
Союзного государства, укрепление связей с 
Россией, отделение власти от бизнеса, сохране-
ние присутствия российского миротворческого 
контингента в Приднестровье. Избирался  
сопредседателем депутатского объединения 
«За единство с Россией».  

В январе 2019 года Верховный суд Приднест-
ровья досрочно прекратил депутатские полно-
мочия Олега Олеговича Хоржана. Это стало ре-
зультатом кампании его политического пре-
следования. В качестве повода для репрессий 
были инспирированы обвинения в «примене-
нии насилия в отношении представителя вла-
сти». Состоялся политически мотивированный 
приговор суда по сфабрикованному уголовно-
му делу. Против грубого произвола в отноше-
нии нашего товарища неоднократно протесто-
вали компартии Приднестровья, РФ, Белорус-
сии, Украины, Азербайджана, Армении, Грузии, 
Литвы, ЛНР, ДНР, Южной Осетии. 

Почти четыре года О.О. Хоржан провёл в за-
стенках. Но даже находясь в заключении, он не 
прекращал борьбу, неоднократно объявлял голо-
довки, высказывался по злободневным пробле-
мам. Сразу после своего освобождения в декабре 
2022 года Олег Олегович включился в активную 
политическую деятельность, много ездил по 
родному Приднестровью, встречался с людьми, 
посетил Москву, выступал за сплочение прогрес-
сивных сил и глубокую интеграцию на просторах 
бывшего СССР. Он был полон планов, направ-
ленных на защиту прав и интересов трудящихся. 
Террористы трагически оборвали жизнь и дея-
тельность лидера коммунистов Приднестровья. 

Погиб человек, который всегда сохранял вер-
ность высоким идеалам социализма. Он стойко 
проходил через любые преследования и шель-
мование, акции устрашения и попытки подку-
па, аресты и тюремные застенки. Всегда оста-
ваясь настоящим коммунистом, Олег Олегович 
был мужественным бойцом, чутким другом и 
надёжным товарищем. Он был человеком 
принципов, который никогда не падал духом, 
вселял оптимизм в сердца соратников и хоро-
шо знал, что такое настоящее братство. Его 
светлый образ навсегда останется в памяти 
всех его товарищей, сторонников и друзей. 

Президиум Центрального Комитета Комму-
нистической партии Российской Федерации 
выражает глубокие соболезнования родным и 
близким Олега Олеговича Хоржана.  

Уходя от нас, ты навсегда остаёшься героем 
борьбы за социальную справедливость!  

Твоё дело будет продолжено!

Памяти  
Олега Олеговича 

Хоржана 
Заявление Президиума ЦК КПРФ

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Тем временем… 
После пикета в интернет-сообществе «Левый Бийск» ак-

тивисты организовали сбор предложений к властям по ор-
ганизации пассажироперевозок. Так, было предложено 
увеличивать в часы пик количество транспорта на марш-
рутах, использовать более вместительные автобусы, разра-
ботать эффективный график их перевода с одного рейса на 
другой. Для слабовидящих и незрячих пассажиров необхо-
димо установить в автобусах систему «говорящий город», 
объявляющую маршруты и остановки. Также комсомоль-
цы обратились и к сотрудникам ГИБДД, чтобы те начали 
привлекать к ответственности перевозчиков, в чьих авто-
бусах постоянные давки.  

Все эти предложения будут обобщены и направлены в 
администрацию Бийска.

Теснее в салоне — 
жирнее барыш

В Бийске (Алтайский край) активисты комсо-
мола провели пикет, выступив против плохих 
условий проезда в общественном транспорте.

В городе ситуация с транс-
портом общего пользова-

ния продолжает накаляться, 
отмечают молодые ленинцы. 
Автобусы стали ездить по 
маршрутам крайне редко и 
потому с трудом справляются 
с пассажиропотоком.  

Давки в салонах создают не 
только нервозную атмосферу, 
порой поездка грозит испорчен-
ной одеждой и травмами. К при-
меру, 19 июня в одном из авто-
бусов 46-го маршрута молодому 
человеку в такой давке серьёзно 
повредили ногу, так как в пакете 

у одного из пассажиров оказа-
лись острые предметы. 

Пикетчики утверждают, что 
переполненные автобусы пе-
ревозчикам очень выгодны: 
чем теснее в салоне, тем жир-
нее барыш. 

Комсомольцы требуют от 
городских властей и перевоз-
чиков заканчивать с этим бе-
зобразием, ведь горожане до-
стойны более комфортных 
условий при поездках. 

 
Пресс-служба Алтайского 

крайкома КПРФ.

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  ««ППРРААВВДДУУ»»  
Во всех почтовых отделениях России  принимается подписка  

на газету «Правда» на сентябрь—декабрь 2023 года.  
Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, приведены теперь в 

бумажном каталоге газет и журналов АО «Почта России», который находится в открытом до-
ступе на любой почте. Каталог этот остался  единственным – других каталогов в отделениях 
почтовой связи больше нет. Но для оформления подписного абонемента даже не обязательно 
заглядывать в каталог. Достаточно подойти на ближайшей от вашего дома почте к соответ-
ствующему окошечку, сообщить адрес, по которому должна будет доставляться газета, и опе-
ратор быстро и правильно всё оформит. 

Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на сайтах агентства «Книга-
Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной форме по элек-
тронному адресу: public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством «Книга-Сер-
вис» и по факсу: (495)680-90-48. С юридическим лицом, по желанию, заключается договор 
на оказание услуг и предоставляется полный комплект бухгалтерских документов. 

Израиль охвачен новой 
волной массовых анти-

правительственных выступ-
лений против спорного про-
екта судебной реформы. Де-
сятки тысяч человек в рам-
ках так называемого Дня со-
противления, цель которого, 
по словам лидеров протест-
ного движения, остановить 
принятие закона, способно-
го нанести существенный 
ущерб армии, привести к 
разрушению национальной 
экономики и дальнейшему 
расколу в обществе, пере-
крыли дороги в десятках го-
родов, причём во многих из 
них произошли ожесточён-
ные столкновения  демон-
странтов с полицией, в ходе 
которых около 50 человек 
были задержаны. 

В Тель-Авиве протестовав-
шие приспустили флаг стра-
ны у штаб-квартиры армии 
обороны, а группа резерви-
стов заблокировала вход 
в здание. В последние меся-
цы военные не  раз преду-
преждали, что прекратят 
добровольную службу, если 
власти утвердят судебную 
реформу. По их словам, они 
не смогут защищать «неде-
мократический Израиль». 
Кстати, больше сотни пило-
тов ВВС еврейского госу-
дарства уже подали в от-
ставку. 

День сопротивления, при-
званный «убедить прави-
тельство Биньямина Нетань-
яху остановить деструктив-
ный законодательный про-
цесс», не ограничился мощ-
ными манифестациями и 
митингами. Участники ак-
ций, например, заблокирова-
ли входы на  фондовую бир-
жу в Тель-Авиве, а также же-
лезнодорожные вокзалы в 
городах, из-за чего в стране 
на некоторое время пол-
ностью остановили движе-
ние поездов. Вечером акти-

висты собрались на 
востоке Тель-Авива, где нахо-
дятся правительственные 
здания. Протестовавшие 
жгли пиротехнику и сканди-
ровали лозунги с осуждением 
действий правящей рели-
гиозно-националистической 
коалиции. Для разгона мно-
готысячной толпы применя-
лись водомёты и была задей-
ствована конная полиция. 
После завершения митинга 
манифестанты объявили о 
намерении организовать 
марш на Иерусалим. За четы-

ре дня они планируют пеш-
ком преодолеть 50 километ-
ров и завершить поход у зда-
ния парламента страны. 

Несмотря на массовые об-
щенациональные протесты, 
не стихающие в стране 29-ю 
неделю, кабмин продолжает 
продвигать судебную рефор-
му в одностороннем порядке, 
исключив, правда, из неё не-
сколько наиболее спорных 
пунктов, однако активисты 
требуют полного отказа от 
юридических нововведений. 
К слову, в марте премьер-ми-

нистр Биньямин Нетаньяху 
уже приостанавливал обсуж-
дение скандального докумен-
та на фоне масштабных де-
монстраций и забастовок. В 
июне недовольство граждан 
амбициозными планами 
властей заставило Нетаньяху 
поставить процесс «усовер-
шенствования» судебной си-
стемы на паузу и в попытке 
найти комромисс вступить в 
диалог с оппозицией под эги-
дой президента страны Ицха-
ка Герцога, однако разногла-
сия оказались непреодоли-
мыми, и в итоге переговор-
ный процесс был прерван. 

Между тем в конце текуще-
го месяца кнессет (парла-
мент) уходит на летние кани-
кулы, а реформе предстоят 
ещё два депутатских чтения, 
так что премьер и его сорат-
ники прилагают все усилия, 
дабы ускорить процесс утвер-
ждения законопроекта. По 
прогнозам экспертов, он бу-
дет окончательно принят на-
родными избранниками в 
ближайшее воскресенье. 

Между тем критики рефор-
мы, лагерь которых посто-
янно расширяется, по-преж-
нему считают, что она приве-
дёт к  подрыву демократии 

и верховенства закона в стра-
не. Недавно десятки высоко-
поставленных врачей опуб-
ликовали заявление, в кото-
ром предостерегли от по-
следствий правовой револю-
ции, продвигаемой прави-
тельством. В письме, подпи-
санном главами профессио-
нальных медицинских об-
ществ и союзов Израиля, они, 
в частности, комментируют 
попытку частичной отмены 
«принципа разумности» при 
вынесении судебных реше-
ний, предусмотренного ре-
формой, и предупреждают в 
целом о нанесении ущерба 

независимости су-
дебной системы.  

«Мы с большой 
озабоченностью на-
блюдаем усиление 
процесса эрозии ха-
рактеристик демо-
кратии и обще-
ственного порядка 
в Израиле, — отме-
тили врачи.— Со-
временная медици-
на — это деятель-
ность, поддержи-
ваемая наукой, цель 
которой — принес-
ти облегчение неду-
гам тела и разума 
посредством пере-
довых и эгалитар-
ных медицинских 
услуг. Политикам, 

как и медикам, при приня-
тии судьбоносных законо-
проектов также необходимо 
руководствоваться принци-
пом «не навреди». 

Как уже писала «Правда», 
ключевая цель реформы су-
дебной системы — ослабить 
полномочия Верховного суда 
(ВС). В  частности, документ 
лишит его ряда компетен-
ций, в том числе проверять 
правомерность Основных за-
конов Израиля, действующих 
вместо Конституции, по-
скольку как таковая она в 
еврейском государстве до сих 
пор отсутствует, а также поз-
волит кнессету отменять вер-
дикты ВС большинством го-
лосов. Кроме того, изменится 
и порядок избрания судей 
ВС: решающее слово при 
их назначении будет за каб-
мином. 

Фото Рейтер.
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Любопытную мысль от-
правил 17 июля на сайт 
«ВКонтакте» губернатор 
Псковской области Михаил 
Ведерников, отвечая одной из 
местных жительниц: «Если 
честно, я бы убрал Ленина и 
сделал бы для этого отдель-
ный парк. А на площадь про-
сится красивый и современ-
ный фонтан. Но пока, как я по-
нимаю, жители за Ленина». 
Далее следует безграмотный, 
по правилам русского языка, 
текст: «Может, запустим 
отдельную голосовалку».  

Это официальное признание сразу 
подхватили местные и федераль-
ные СМИ, агентство ТАСС. Глубо-

кое возмущение оно вызвало у сотруд-
ников Псковского областного отделения 
КПРФ и многих жителей Псковщины.  

— В своё время бывший губернатор 
Псковской области Андрей Турчак — 
ныне секретарь Генерального совета 
партии «Единая Россия» — предлагал 
убрать памятник Ленина с одноимён-
ной площади в Пскове, — возбуждённо 
говорил член ЦК КПРФ, первый секре-
тарь Псковского обкома КПРФ Пётр 
Алексеенко. — Но жители города и 
области сказали своё решительное 
«нет!». Теперь с подобной инициати-
вой неожиданно выступил Михаил 
Юрьевич Ведерников. Псковский об-
ком КПРФ категорически не согласен с 
этим заявлением губернатора. Счита-
ем политически недопустимым вно-
сить предложения, которые могут при-
вести к расколу в обществе. В наше 
сложное время необходимо сплачивать 
жителей, общественность, все полити-
ческие силы области для работы на 
благо нашей родной псковской земли 
и всей России. 

В город Псков В.И. Ульянов (Ленин) 
прибыл весной 1900 года после сибир-
ской ссылки в село Шушенское и про-
был здесь 90 дней, которые были за-
полнены напряжённым трудом. Здесь 

заложены основы газеты «Искра» и 
журнала «Заря», создана первая группа 
коммунистов по распространению из-
даний. Её возглавил соратник Влади-
мира Ильича П.Н. Лепешинский, рабо-
тавший с ближайшими помощниками 
А.М. Стопани, П.А. Красиковым, В.Н. 
Соколовым, Н.Л. Сергиевским, П.Ф. Ку-
делли, О.Н. Бутковской, А.Г. Бутков-
ским. Псковская группа снабжала «Ис-
крой» северные районы страны, осо-
бенно Петербург, поддерживала посто-
янную переписку с редакцией ленин-
ской газеты, в частности с её секрета-
рём Н.К. Крупской. 

Именно здесь по рекомендации В.И. 
Ульянова (Ленина) был создан Органи-
зационный комитет II съезда РСДРП.  

В честь пребывания В.И. Ленина в 
Пскове ему установлены два памятни-
ка. Один — у Дома Советов (сейчас зда-
ние администрации Псковской обла-
сти). После смерти В.И. Ленина в 1924 
году расширенный пленум Псковского 
городского Совета принял решение 
воздвигнуть в Пскове памятник вождю. 
Начался сбор добровольных пожертво-
ваний по губернии. По проекту скульп-
тора М.Я. Харламова на ленинградском 
заводе «Красный выборжец» изготови-
ли скульптуру В.И. Ленина, стоящего в 
полный рост. 7 ноября 1925 года памят-
ник был торжественно открыт. 

В годы Великой Отечественной вой-
ны статуя Ленина, как и многие исто-
рические сооружения города, была 
уничтожена врагом. После освобожде-
ния от оккупации псковичи установи-
ли перед Домом Советов новую 
скульптуру В.И. Ленина, выполненную 
по модели М.Г. Манизера. Открытие 
состоялось 7 ноября 1945 года. 

Второй памятник Владимиру Иль-
ичу, на который замахнулся губерна-
тор Псковской области Михаил Ведер-
ников, был установлен в 1960 году на 
площади Ленина в честь 90-летия со 
дня рождения и 60-летия пребывания 
вождя социалистической революции в 

Пскове. Он находится перед зданием 
Псковского государственного универ-
ситета. Модель бронзовой статуи Ле-
нина выполнена скульптором Г.Е. Ара-
повым, а проект постамента разрабо-
тал заслуженный архитектор РСФСР 
П.С. Бутенко, который под красными 
знамёнами маршировал 7 ноября 1941 
года по Красной площади в Москве. 
Отсюда начинается улица Ленина. 

В Пскове имеются два мемориаль-
ных музея. Комната-музей В.И. Ленина, 
открывшаяся 22 января 1930 года в 
квартире бывшего дома Чернова на Ар-

хангельской улице (ул. Ле-
нина, 3), где он жил и рабо-
тал. В годы Великой Отече-
ственной войны в здании 
размещалась эстонская по-
лиция безопасности («эстон-
ское гестапо»), а в подвале — 
тюрьма, где оккупанты дер-
жали гражданских жителей 
города.  

18 июля 1938 года начал 
работать музей в бывшем 
доме Бочкарёва — «Домик 
«Искры», где под руковод-
ством В.И. Ульянова (Лени-
на) состоялось историческое 
Псковское совещание. 

Ранее не владеющие пол-
нотой исторических знаний 
псковские «краеведы» при-
зывали переименовать ули-
цы Ленина, Розы Люксем-
бург и целый ряд других, 
что отчасти удалось. Были 
намерения убрать памятни-
ки вождям революции, что 
подтверждалось реальными 
действиями.  

Перед памятником В.И. 
Ленину на площади Ленина 
в советское время были кра-
сочный цветник и скром-
ный парк, сюда приезжали 
молодожёны и возлагали 
цветы. А сейчас высажены 

деревья, которые через непродолжи-
тельное время закроют весь монумент. 
Во время торжеств коммунисты, все 
желающие принять в них участие про-
ходят к памятнику В.И. Ленина через 
ограду, где бдительно несут службу по-
лицейские. 

Олег ДЕМЕНТЬЕВ, 
корр. «Правды». 

Псковская область. 
 

q Антисоветские нападки на Ленина 
продолжаются. Но они получат до-
стойный ответ!

«Ленин мне помешал…»
АНТИСОВЕТЧИНА
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ТЕНДЕНЦИЯ ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

В распоряжении прави-
тельства говорится:  
«1. Принять предложение 

МИД России о закрытии в  
г. Смоленске Консульского 
агентства Республики Польша 
с консульским округом, вклю-
чающим территорию Смолен-
ской области. 2. МИД России 
уведомить польскую сторону 
об отзыве согласия Российской 
Федерации на открытие агент-
ства, указанного в п. 1 настоя-
щего распоряжения». 

Также в пресс-службе ведом-
ства уточнили, что «распоря-
жение правительства Россий-
ской Федерации позволяет вос-
становить паритет консульских 
учреждений России в Польше и 
Польши — в России». 

Польский посол Кшиштоф 
Краевский был вызван в рос-
сийский МИД, где ему сообщи-
ли о закрытии агентства и ука-
зали на враждебную политику, 
которую проводит Польша.  

Польское консульское агент-
ство в Смоленске начало работу 
в апреле 2012 года и не зани-
малось выдачей виз россий-
ским гражданам. Консульское 
агентство должно было оказы-
вать помощь польским тури-
стам и паломникам, заботиться 
о мемориале «Катынь» и месте 
падения президентского само-
лёта, а также оказывать помощь 
местным польским организа-
циям, содействовать польскому 
бизнесу в России и укреплять 
взаимоотношения между Рос-
сией и Польшей.  

Однако вместо сотрудниче-
ства польское государство 
присоединилось к западным 
санкциям против России, а 
уход за могилами предков в 
Катыни и местом гибели пре-
зидента Качиньского обернул-
ся абсурдными обвинениями 

в адрес нашего народа и на-
шего государства.  

Ранее возле смоленского 
консульского агентства Рес-
публики Польша проходили 
различные протестные пике-
ты, которые были организо-
ваны представителями мест-
ного отделения КПРФ и ком-
сомольцами.  

Смоленская общественность 
поддержала долгожданное ре-
шение о закрытии консульско-
го агентства Республики Поль-
ша. Жители региона считают, 
что освободившиеся помеще-
ния нужно передать россий-
ским общественным организа-
циям, помогающим семьям 
участников СВО. 

В нынешней натовской Рес-
публике Польша проводится 
по-настоящему враждебная и 
злобная антироссийская поли-
тика: цинично сносят памят-
ники советским воинам-осво-
бодителям, незаконно закрыли 
школу при российском посоль-
стве, изъяли деньги со счетов 
российского посольства и тор-
гового представительства, до-
пускают хамские выходки в от-

ношении российских диплома-
тов и непозволительные вы-
сказывания по поводу русской 
культуры и всего русского. 

Также польские власти не-
однократно отказывали во 
въезде в страну российским мо-
тоциклистам, которые направ-
лялись транзитом в Берлин для 
участия в традиционных па-
мятных мероприятиях по по-
воду Дня Победы.  

И главное — польское госу-
дарство, будучи членом НАТО, 
поддерживает неонацистский 
режим на Украине и осуществ-
ляет прямые поставки воору-
жений ВСУ. Более того, тысячи 
польских наёмников и инструк-
торов воюют на Украине про-
тив нашей страны.  

Напомним, в прошлом июне 
на мемориальном комплексе 
«Катынь» под Смоленском с 
флагштока сняли флаг Польши. 
Такое решение также было при-
нято в ответ на недружествен-
ные действия Варшавы. 

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Смоленск.

Восстановили 
паритетПравительство РФ 

закрыло консульское 
агентство Польши в 
Смоленске. Премьер-ми-
нистр России Михаил 
Мишустин подписал со-
ответствующее распо-
ряжение. Решение при-
нято в ответ на недру-
жественные антирос-
сийские действия Вар-
шавы, говорится в со-
общении РИА Новости.

ШТАБ ПРОТЕСТА

Ч етырнадцатого июля 
стартовала объявленная 
КПРФ Всероссийская 

патриотическая акция — ав-
топробег «За Родину! За народ 
России! За нашу победу!» про-
тив русофобии и неофашизма. 
Автоколонны под красными 
знамёнами пройдут по терри-
тории нашей страны с оста-
новками у мемориальных 
комплексов, посвящённых Ве-

ликой Победе и трудовым по-
двигам нашего народа. Ком-
мунисты пообщаются с людь-
ми, раздадут патриотическую 
литературу, проведут возло-
жения венков и цветов к па-
мятным мемориалам. 

Первый секретарь МГК 
КПРФ Николай Зубрилин рас-
сказал о старте автопробега в 
столице, а затем поделился 
подробностями подготовки к 

встрече депутатов-коммуни-
стов с избирателями, которая 
состоится 25 июля в Москве, у 
здания представительства Ев-
ропейского союза в РФ. 

Далее собравшиеся обсуди-
ли подготовку к отправке 25 
июля очередного гуманитар-
ного конвоя в Донбасс. 

В. Кашин призвал всех 
участников не забывать о при-
ближающихся в сентябре вы-
борах. Каждое мероприятие, 
подчеркнул он, этим летом 
должно идти под знаком при-
ближающейся выборной кам-
пании. Кандидаты в депутаты 
обязаны проявлять особую ак-
тивность, отметил В. Кашин. 
Все акции должны ярко и под-
робно освещаться в партий-
ных СМИ. 

Алёна ЕРКИНА.

Боевое лето 
 

Очередное заседание Общероссийского штаба 
протестных действий состоялось 18 июля под ру-
ководством заместителя Председателя ЦК КПРФ 
Владимира Кашина. Собравшиеся обсудили план ме-
роприятий, намеченных на вторую половину июля.

Получен из типографии очередной 
№3(134) за 2023 год журнала Ком-
мунистической партии Российской 
Федерации — «Политическое просве-
щение». Идёт его рассылка коллек-
тивным подписчикам.  

Номер открывают материалы майского 2023 
года совместного пленума ЦК и ЦКРК 
КПРФ. Можно будет ещё раз продумать до-

клад Председателя ЦК Г.А. Зюганова «О задачах 
КПРФ по борьбе с фашизмом и патриотическому 
воспитанию подрастающего поколения». Предла-
гается выступление по вопросам выборной кам-
пании и избирательного законодательства первого 
заместителя руководителя фракции КПРФ в Гос-
думе ФС РФ Н.В. Коломейцева. В журнале приво-
дятся основные постановления партийного меро-
приятия. Поскольку все эти вопросы сейчас об-
суждаются на пленумах партийных комитетов, на 
собраниях в «первичках», в системе партучёбы, 
материалы помогут коммунистам, нашему активу.  

В издании освещается ход Международного 
Антифашистского форума, который состоялся 
22 апреля 2023 года в столице братской Белорус-
сии — городе Минске. Напечатаны Манифест за 
объединение народов мира «Оградить челове-
чество от фашизма!», информация о встрече 
коммунистов разных стран, о брифинге Г.А. Зю-
ганова, А.Н. Сокола и П.Н. Симоненко. Форум 
принял решения на злобу дня и на перспективу. 
К ним надо будет возвращаться многократно.  

Внимательно следует прочитать постановле-
ние Президиума ЦК КПРФ «Об установлении ве-
личины «партийного максимума» на 2023 год». 
Его надо неукоснительно выполнять.  

Под рубрикой «120 лет II съезду РСДРП» кан-
дидат исторических наук, доцент В.Е. Егорычев 
(Республика Беларусь, город Гродно) ведёт раз-
говор о возникновении партии большевиков.  

Напечатано выступление на пленарном заседа-
нии Госдумы 21 марта 2023 года секретаря Мос-
ковского горкома КПРФ, депутата Д.А. Парфёнова.  

Кандидат философских наук, доцент, заслу-
женный преподаватель Московского универси-
тета В.Н. Пономарёв анализирует процесс ста-
новления марксистской философии с 1839 по 
1844 год. Доктор исторических наук профессор 
МГУ В.А. Сахаров исследует обоснование В.И. 
Лениным первоначального плана развития со-
циалистической революции в нашей стране. За-
меститель главного редактора журнала кандидат 

социологических наук М.В. Костина (Калуга) 
подробно знакомит с современными социаль-
но-экономическими показателями Российской 
Федерации. К.С. Михайлов (тот же город) убеди-
тельно показывает, что без социалистических 
преобразований не решить проблемы, стоящие 
перед Россией. В журнале перепечатана статья 
из газеты «Советская Россия» доктора экономи-
ческих наук профессора В.Ю. Катасонова о золо-
то-валютных ресурсах Украины. 

Опираясь на информацию СМИ, журнал рас-
сказывает о так называемом деле о лифтах про-
тив руководителя фракции КПРФ в Законода-
тельном собрании Иркутской области Андрее 
Левченко. На наш взгляд, это «дело» надуманное 
и явно политизированное. 

Постоянной в журнале стала рубрика «Из сети 
Интернет». В подборке содержатся малоизвест-
ные и интересные факты: о дочери полка Вере 
Ивановой, которая уже в 8 лет имела три боевые 
награды; о великом советском лётчике Амет-
Хане Султане; о преступлениях финнов на со-
ветской территории в годы войны; о тактическом 
ядерном оружии и радиоактивном облаке в Ев-
ропе в связи с уничтожением на Украине снаря-
дов ВСУ с обеднённым ураном.  

Мы стараемся всячески помогать нашим про-
пагандистам и агитаторам, коммунистам и ком-
сомольцам, занимающимся самообразованием. 
Совместный пленум ЦК и ЦКРК КПРФ принял ре-
шение о подписке хотя бы на один номер журнала 
каждой «первички». Большинство парторганиза-
ций выполняют это решение. Но в таком вопросе 
нужна постоянная «черновая» работа. Только в 
результате систематического чтения, обстоятель-
ного изучения марксистско-ленинской литерату-
ры можно стать настоящим коммунистом. Стои-
мость подписки мизерная, в основном плата вве-
дена для того, чтобы распространение журнала 
было адресным. Партийным комитетам и бюро 
надо организовать читателей, доставку им жур-
нала. Подробную информацию о подписке вы 
получите по телефонам: моб. 8-916-117-70-18; 
8(495) 692-37-54.  

Чаще пишите и звоните нам, высказывайте 
свои предложения и критические замечания. 
Присылайте статьи и фотографии, особенно о по-
ложительном опыте партийной работы. 

Владимир ГРЫЗЛОВ, 
главный редактор журнала  

«Политическое просвещение».

Адресовано  
пропагандистам 

Т акая форма взаимодей-
ствия парламента и пра-
вительства была введена 

совсем недавно — буквально в 
прошлом месяце. Чем она от-
личается от «правительствен-
ных часов», пока мало кто по-
нимает. Вероятно, только тем, 
что доклад публикуется задол-
го до его обсуждения, и депу-
таты имеют возможность ос-
новательно с ним ознакомить-
ся. В остальном — те же вы-
ступления представителей 
правительства, Счётной пала-
ты, профильного комитета, 
фракций, депутатские вопро-
сы строго по докладу и в конце 
— принятие постановления.  

Последнее время любое вы-
ступление представителя пра-
вительства начинается со 
слов: «Несмотря на вызовы, 
мы устояли». Приблизительно 
с этого начал и господин Му-
рашко. Основные «вызовы» — 
это, конечно, ковид и санкции, 
которым не удалось пошат-
нуть финансовую устойчи-
вость системы здравоохране-
ния, и минздрав даже сумел 
обеспечить, по словам мини-
стра, улучшение медико-де-
мографических показателей 
опережающими темпами.  

Ожидаемая продолжитель-
ность жизни по итогам 2022 
года составила 72,8 года. Ниже 
прогнозных значений общая 
и младенческая смертность. 
«Позитивная динамика сохра-
няется и в этом году», — доло-
жил глава минздрава. Почти 
столько же (даже чуть больше 
— 72,9 года) продолжитель-
ность жизни была в 2018-м. 
Потом рост до 73,4 года в 
2019-м и резкое падение — до 
70,1 года — в 2020—2021 го-
дах. Так что по сравнению с 
2021-м мы на гребне, а если 
отмотать временную ленту 
назад, то выяснится: топчемся 
на месте. Когда продавливали 
повышение пенсионного воз-
раста, была поставлена на-
циональная цель: к 2030 году 
достичь ожидаемой продол-
жительности жизни в 78 лет. 
О том, что ранее предполага-
лось взять эту планку уже в 
2024 году, благополучно за-
были. И вот прошло ещё че-
тыре года, а к цели так и не 
приблизились. 

«Борьба с основными при-
чинами смертности — наш 
главный резерв», — заявил  
М. Мурашко. Чтобы продемон-
стрировать успехи в этой 
борьбе, минздрав даже пошёл 
на корректировку плановых 
показателей, подтянув к ре-
альности цели по снижению 
сердечно-сосудистых и онко-
заболеваний, а также по уком-

плектованности педиатрами и 
доле граждан, ежегодно про-
ходящих профосмотр и дис-
пансеризацию. Всего было из-
менено семь показателей. 

В прошлом году принято 20 
законов, касающихся здраво-
охранения, в этом планиру-
ется принять ещё более 30. Но 
решают ли они те проблемы, 

которые есть сегодня в отрас-
ли? У Владимира Кашина 
был к главе минздрава един-
ственный вопрос: что должны 
сделать депутаты, чтобы из-
менить демографический век-
тор? Особенно удручающая 
ситуация на селе, заметил де-
путат, где и смертность выше, 
чем в городе, и доступность 
медицинской помощи суще-
ственно ниже. Михаил Мураш-
ко упор сделал на развитие 
телемедицины, хотя обмол-
вился и о необходимости 
улучшать инфраструктуру, 
проводить выездные мед-
осмотры, а также работать с 
регионами по перераспреде-
лению финансирования в 
пользу села.  

На дисбаланс в финансиро-
вании обратила внимание и 
внефракционный депутат Ок-
сана Дмитриева. Так, совокуп-
ные расходы на администри-
рование системы медстраха 
(без учёта капвложений, раз-
работки методик и расходов 
на финансовую отчётность по 
медстраху самих медицин-
ских учреждений) составляют 
38 миллиардов рублей. Содер-
жание органов исполнитель-
ной власти в области здраво-
охранения тоже обходится 
бюджету в копеечку. При этом 
на медицинскую науку бюд-
жет тратит менее 60 миллиар-
дов рублей, что не дотягивает 
даже до одного процента от 
совокупных расходов на здра-
воохранение. Вряд ли при та-
ких приоритетах можно до-
биться технологической неза-
висимости в области меди-
цинских технологий и фарма-
цевтических инноваций. Оп-
тимизировать расходы можно 
за счёт создания единой ин-
формационной среды, про-
комментировал министр. 

Николай Осадчий поста-
вил вопрос об эффективности 
работы фонда «Круг добра», 
созданного для лечения детей 
с тяжёлыми заболеваниями. В 
прошлом году через этот фонд 

была оказана помощь более  
4 тысячам детей. Но, по мне-
нию коммунистов, не все ре-
зервы задействованы. Чтобы 
фонд расширял свои возмож-
ности, надо создавать собст-
венные лекарственные препа-
раты, считает М. Мурашко. 

Уровень тревожности обще-
ства, по данным майского 
опроса ВЦИОМ, составляет 
47%, сообщила Нина Остани-
на. При этом с начала 2023 го-
да россияне купили антиде-
прессантов на 4,3 млрд руб-
лей. Депутат напомнила, что в 
декабре президент дал по-
ручение  правительству усо-
вершенствовать систему ока-

зания психологической помо-
щи населению, и в первую 
очередь беженцам и военным. 
Кстати, тогда в психологиче-
ской помощи нуждались 15% 
жителей нашей страны. Раз-
работка базового закона о 
психологической поддержке 
населения не движется, счи-
тает депутат. Между тем в та-
кой помощи нуждаются дети, 
подростки, мобилизованные, 
их семьи, жители новых ре-
гионов. Что сделано на этом 
направлении министерством? 
— спросила Н. Останина.  
С 1 июля в поликлиниках по-
явились медицинские психо-
логи, которые взаимодей-
ствуют с фондом «Защитники 
Отечества». При профосмотре 
детей в новых регионах ис-
пользовались инновационные 
программные разработки На-
ционального института пси-
хиатрии имени Сербского. Что 
касается спроса на антиде-
прессанты, то лекарства этой 
группы часто назначают лю-
дям старшего возраста, кото-
рые нуждаются в медикамен-
тозной поддержке, пояснил 
министр. Да и сумма рознич-
ного оборота, по его словам, 
совсем невысока. 

Алексей Куринный, высту-
пая от имени фракции КПРФ, 
раскритиковал бухгалтерский 
подход минздрава: «Цифры 
подгонялись: где было высоко 
— там снизили, где низко — 
подняли. Появился даже такой 
термин, как «амнистия» ре-
зультатов».  

Парламентарий предложил 
посмотреть на достижения 
России в области здравоохра-
нения в сравнении с другими 
странами, сопоставимыми с 
нашей по экономическому 
развитию. Сравнение, увы, 
оказалось не в нашу пользу. 
По ожидаемой продолжитель-
ности жизни Россия отстаёт 
от новых стран Европы на 5—
6 лет. Смертность от сердеч-
но-сосудистых заболеваний 
выше в полтора раза, от онко-

логических заболеваний — на 
15—20%. Смертность в трудо-
способном возрасте в два с 
половиной раза выше. Причём 
этот важный показатель в до-
кладе вообще не получил 
оценку.  

«В первичном звене завер-
шены работы по строитель-
ству более 4 тысяч объектов, в 
2023 году будет введено 980 
ФАПов, а до конца 2025 года 
мы планируем дополнительно 
ввести 3800 ФАПов и амбула-
торий, будет обновлена каж-
дая третья медицинская орга-
низация первичного звена», — 
доложил министр. Отрадно, 
что восстанавливается пору-

шенное «оптимизацией». Но 
любые вложения в модерни-
зацию без решения кадровой 
проблемы бесполезны, под-
черкнул Алексей Куринный, 
который сам в прошлом воз-
главлял одну из крупнейших 
клиник Ульяновской области.  

Министр здравоохранения 
полагает, что ситуация с кад-
рами медленно, но изменяет-
ся в положительную сторону. 
Есть динамика по участковым 
терапевтам, онкологам, ане-
стезиологам-реаниматологам. 
Благодаря улучшению выплат 
по программам «Земский док-
тор» и «Земский фельдшер» в 
2022 году переехало в село бо-
лее 60 тысяч человек. По опро-
сам минздрава, из 75 тысяч 
иностранных студентов, обу-
чающихся в российских мед-
вузах, три с половиной тысячи 
готовы связать свою жизнь и 
практику с Россией. 75% рос-
сийских абитуриентов посту-
пают по целевому приёму, а 
по программам ординатуры — 
все 100%. Это хороший задел 
на будущее. Однако система 
нуждается в донастройке, счи-
тает глава минздрава. Случа-
ется, что выпускник вуза, вос-
пользовавшись, по сути, бес-
процентным кредитом, не 
возвращается в медорганиза-
цию, направившую его на обу-
чение. Эти лазейки надо 
устранить. 

Несмотря на все эти обна-
дёживающие выкладки, пла-
новые показатели по уком-
плектованности первичного 
звена специалистами не вы-
полнены, отметил А. Курин-
ный. Более того, если в 2021 
году обеспеченность врачами-
специалистами в среднем по 
России составляла 15,8 на 10 
тыс. населения, то в 2022-м — 
15,3. Сокращение штатной 
численности медработников 
обусловлено низким уровнем 
зарплат, констатирует Счётная 
палата. «Либо мы кардинально 
решаем вопрос с увеличением 
заработной платы врачей, вы-

равниванием её между регио-
нами, либо придётся перехо-
дить к советской системе рас-
пределения кадров», — заявил 
Алексей Куринный.  

Сегодня разница между ре-
гионами и по заработной пла-
те медработников, и по ле-
карственному обеспечению 
колоссальная. Льготное ле-
карственное обеспечение, по 
данным всё той же Счётной 
палаты, недофинансируется 
из федерального бюджета на 
50%. Нагрузка перекладыва-
ется на регионы. Но и они по 
причине скудной казны не 
выполняют своих полномо-
чий. Из 13 миллионов регио-

нальных льготников только 
25% пользуются своим правом 
на бесплатное лекарственное 
обеспечение, причём дети до 
3 лет — лишь 7%, дети до 6 лет 
в многодетных семьях — 9%. 
По мнению Алексея Куринно-
го, надо вводить систему все-
общего лекарственного обес-
печения.  

Собственные расходы граж-
дан на медицинскую помощь 
за последние три года вырос-
ли на 30% и составили 2 с по-
ловиной триллиона рублей — 
половину от расходов госу-
дарства. При амбулаторном 
лечении доля расходов граж-
дан в России составляет 80%, 
тогда как в странах Европы, 
наоборот, 80% затрат несёт го-
сударство.  

Правильное решение при-
нято о федеральном финан-
сировании лечения заболева-
ний по 14 высокозатратным 
нозологиям, но надо все ор-
фанные заболевания перево-
дить на федеральный уровень, 
считает А. Куринный. 

Надо продолжать програм-
мы модернизации и техниче-
ского перевооружения здра-
воохранения.  

Все эти «надо» замыкаются 
на финансировании. Новые 
страны Европы тратят на 
здравоохранение 5—9% ВВП, 
Россия — только 3,8%. Общие 
затраты на здравоохранение 
в доле к ВВП выросли у нас в 
2022 году по сравнению с 
2019-м почти на 13%, составив 
более двух триллионов руб-
лей. Если учесть, что за эти 
годы инфляция обесценила 
российский рубль больше, чем 
на 28%, то рост окажется па-
дением. Отсюда и кредитор-
ская задолженность медорга-
низаций, и кадровые пробле-
мы, и недостаток средств на 
льготное лекарственное обес-
печение, и увеличение затрат 
граждан на лечение, и все дру-
гие болячки здравоохранения.  

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

18 июля на пленарном заседании 
Госдумы министр здравоохранения 
Михаил Мурашко выступил с на-
циональным докладом о реализа-
ции государственной политики в 
сфере охраны здоровья.

Ускользающие цели

Такие разные цифры 
По официальным данным Росстата, уро-

вень безработицы в России к концу первого 
полугодия 2023 года достиг рекордно низкой 
отметки в 3,2%. Это достижение было от-
мечено и на недавнем совещании главы госу-
дарства с членами правительства.   

Сейчас в России 73,4 миллиона человек работают, 
а безработными числятся 2,4 миллиона человек, 

или 3,2 %, что является для страны историческим 
минимумом, с удовольствием констатировали 
участники совещания. Было также отмечено, что 
число занятых граждан за год возросло на 1,5 мил-
лиона человек, а прогнозы целого ряда экспертов, 
предрекавших России рост безработицы на фоне 
санкций и ухода из страны иностранных компаний, 
оказались ошибочными. 

На первый взгляд, картина очень оптимистичная, 
но насколько полно она соответствует действитель-
ности? Увы, не только неполно, но и так, что впору 
говорить о ещё одном рекорде, но с приставкой 
«анти». Хотя официальная российская статистика 
отчитывается о рекордно низкой безработице, а чи-
новники вплоть до президента заявляют о «ста-
бильности» рынка труда, миллионы российских 
граждан являются скрытыми безработными. Более 
того, в текущем году их число — рекордное как ми-
нимум за последние 8 лет. 

Из чего же складывается такой показатель? По 
данным того же Росстата, которые, как правило, бы-
вают либо завышены, либо занижены в зависимости 
от интересов заказчика, каковым является государст-
венная власть, около 4,6 миллиона россиян либо за-

няты неполное рабочее время, либо находятся в про-
стое по вине работодателей, либо в отпуске без со-
хранения заработной платы. А это уже цифры совер-
шенно иного порядка: как подсчитали специалисты 
«Финэкспертизы», уровень такой скрытой безрабо-
тицы — почти 13% — более чем в четыре раза превы-
шает официальный уровень безработицы в стране. 

Если изучить лишь уже опубликованные данные 
за январь — октябрь 2022 года, то станет очевидно, 
что армия «скрытых безработных» увеличилась на 
730 тысяч человек. По состоянию на конец первого 
квартала 1,12 млн россиян трудились неполный ра-
бочий день (+100 тысяч с начала года), 240 тысяч 
находились «в простое» (+80 тысяч), а 3,3 млн — в 
отпуске без сохранения зарплаты (+550 тысяч). 

И ещё одно. Несмотря на то, что власти сейчас 
хвастаются низкой безработицей, они как-то забы-
вают при этом учесть: сегодняшнее наше «стати-
стическое чудо» — результат сильнейшего сокра-
щения рабочей силы: 300 тысяч человек были мо-
билизованы для участия в специальной военной 
операции (СВО) на Украине, а ещё тысячи в первые 
недели российско-украинского противостояния 
эмигрировали из страны. Так что хоть на бумаге 
цифры уровня безработицы и выглядят красиво, но 
на деле такого рода статистика не говорит о здоро-
вом состоянии рынка труда. 

Отметим в заключение, что, согласно официальным 
данным на конец того же минувшего года, рекордные 
показатели скрытой безработицы зафиксированы в 
автопроме, который после ухода западных концернов 
пережил обвал производства на 79%. Более четверти 
работников автозаводов (27,1%) на конец октября на-
ходились в простое, а ещё 8,4% были заняты неполное 
рабочее время. Высоким является уровень скрытой 

безработицы и ещё в ряде отраслей. Так, практически 
каждого пятого в отпуск без сохранения зарплаты от-
правили производители продуктов питания (17,9%), 
химические заводы (17,9%) и фармацевтические пред-
приятия (17,8%). 

Николай ЕВСТАФЬЕВ. 
 

Новый рекорд  
по банкротству граждан 

В России установлен новый рекорд по 
банкротству граждан. За первые шесть 
месяцев 2023 года таковыми признаны 163 
тысячи человек — на треть больше, чем го-
дом ранее. При этом проблемы с выплатами 
по кредитам есть у 9 млн россиян. 

 

За январь—июнь 2023 года суды признали бан-
кротами 162,9 тыс. граждан, что на 34% больше 

показателей аналогичного периода 2022-го, пишут 
«Известия» со ссылкой на данные Федресурса. В ян-
варе—июне прошлого года в сопоставлении с таким 
же периодом 2021-го число дефолтов увеличилось в 
1,4 раза (с 88 тысяч до 121,3 тысячи), а за шесть ме-
сяцев 2021 года к пандемийному 2020-му — в 2,1  
(с 42,7 тысячи до 88 тысяч). 

По числу банкротств лидируют Московская область 
и Москва (7,97 тыс. и 7,75 тыс. соответственно), затем 
идут Краснодарский край (7,74 тыс.), Свердловская 
область (6,13 тыс.) и Башкортостан (5,79 тыс.). Основ-
ную часть (96,5%) процедур по признанию банкротом 
инициируют сами граждане. 

Пётр СИДОРОВ.

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

НАШИ ВЕТЕРАНЫ

П ётр Степанович воевал в со-
ставе Юго-Западного, 2-го 
Степного и 2-го Украинско-

го фронтов. Участник Курской бит-
вы, освобождения Донбасса, фор-
сирования реки Днепр (взятие 
плацдарма севернее Днепропет-
ровска), освобождения правобе-
режной Украины, города Кирово-
града. В составе 84-го стрелкового 
полка 6-й стрелковой дивизии  
2-го Украинского фронта участво-

вал в окружении Корсунь-Шевчен-
ковской группировки. 

В этой операции 27 января 1944 
года был ранен и после лечения в 
госпиталях в июле 1944 года был 
демобилизован по инвалидности.  

Награждён орденами Отечествен-
ной войны (I и II степени), орденом 
«Знак Почёта» (1948 г., к 30-летию 
ВЛКСМ), орденом «За заслуги перед 
Отечеством» II степени», партийны-
ми орденами «Партийная доблесть» 
и «За заслуги перед партией». 

Пётр Степанович является почёт-
ным гражданином Тункинского 
района (2003 г.) и Республики Буря-
тия (2016 г.). 

Демобилизовавшись по инвалид-
ности, наш соратник, всегда зани-
мавший активную жизненную по-
зицию, уже с августа 1944 года стал 
заведовать учётным отделом Тун-
кинского райкома ВЛКСМ, а с янва-

ря 1945 года трудился в должности 
первого секретаря райкома комсо-
мола. После выхода на заслуженный 
отдых наш несгибаемый ветеран 
не изменил своим принципам: все-
гда быть на передовой активной 
общественной деятельности. 

Поздравить столетнего юбиляра 
приехали первый секретарь Бурят-
ского рескома КПРФ, депутат Гос-
думы В.М. Мархаев, председатель 
общественной организации «Дети 
войны» В.В. Котовшикова, его зем-
ляк, кандидат в депутаты Народно-
го Хурала В.С. Хармакшанов. 

Также юбиляра поздравили рай-
онные и республиканские власти, 
земляки, коллеги, люди, с которы-
ми он работал и которым переда-
вал свой богатый опыт, и сегодня 
продолжает учить молодых ком-
мунистов. 

Соб. инф.

Коммунисту пошёл  
второй векБурятия отметила 100-лет-

ний юбилей легендарного ком-
муниста — Петра Степанови-
ча Дёмина. Он родился 12 июля 
1923 года в селе Ахалик Тун-
кинского района БМАССР. Ак-
тивный общественник, ком-
сорг класса, один из «огненного 
выпуска» 1941 года Кыренской 
средней школы. Все выпускни-
ки сорок первого года ушли на 
фронт, 9 из них погибли в 
боях за Родину.
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Держать порох сухим и быть 
готовым к самым непри-
ятным неожиданностям. 

Для постсоветских стран, осо-
бенно граничащих с Афганиста-
ном, это становится насущной 
необходимостью. Серьёзность 
проблемы подтвердили сразу 
несколько источников. Первым 
из них стал отчёт миссии ООН 
по содействию Афганистану. В 
документе указывается, что 
после прихода к власти талибов 
экстремистские организации не 
только не ослабли, но и получи-
ли «большую свободу манёвра». 
С некоторыми из них, напри-
мер, «Аль-Каидой»*, Исламским 
движением Узбекистана*, «Джа-
маатом Ансаруллах»* и други-
ми, новое правительство под-
держивает связи той или иной 
степени интенсивности.  

С другими Кабул находится в 
конфронтации, что, однако, не 
мешает им наращивать силы. 
Речь в первую очередь идёт об 
«Исламском государстве»*, чис-
ленность боевиков которого в 
ООН оценивают в 4—6 тысяч. 
Как отмечается, тренировочные 
лагеря и опорные базы группи-
ровки существуют в 13 афган-
ских провинциях, она ответ-
ственна за большинство терак-
тов и вооружённых атак. С ав-
густа 2021 года в них погибли и 
получили ранения 1,7 тысячи 
мирных жителей. Усиление ИГ* 
доклад связывает как с неспо-
собностью правительства уста-
новить контроль над отдалён-
ными районами, так и с недо-
вольством правлением талибов. 

Второй довод имеет под со-
бой основания. Ключевые по-
сты в руководстве страны за-
няли пуштуны, чья доля в насе-
лении, даже по самым высоким 
оценкам (перепись в Афгани-
стане в последний раз прово-
дилась в 1979 году), едва дости-
гает половины. Это подогрева-
ет недовольство других наро-
дов, чем умело пользуются тер-
рористические организации. 
Среди командиров ИГ* есть эт-
нические таджики Сайвали Ша-
фиев и Шамиль Хукуматов. По-
следний был задержан в конце 
июня в Стамбуле, где он вербо-
вал сторонников и собирал 
деньги на нужды организации. 

Рост влияния радикальных 
исламистов подтверждают и 
другие источники. Американ-
ские данные изложены в отчёте 
специального генерального ин-
спектора по восстановлению 
Афганистана Джона Сопко. Хо-
тя количество «штыков», кото-
рыми располагает «Исламское 
государство»*, в нём сокращено 

до 1—3 тысяч, группировка тем 
не менее называется самой 
серьёзной угрозой режиму та-
либов. Обеспокоенность ухуд-
шением ситуации с безопас-
ностью в приграничных рай-
онах и активизацией междуна-
родных террористических ор-
ганизаций высказали главы 
МИД стран-членов Организа-
ции Договора о коллективной 
безопасности. Их встреча про-
шла 20 июня в Минске. Призвав 
Кабул усилить контртеррори-
стические меры, участники за-
седания высказались за нала-
живание координации по «аф-
ганскому вопросу» с Узбекиста-
ном и Туркменией — странами, 
не входящими в ОДКБ. 

 

Говоря о растущей угрозе, в 
Москве делают важное 
уточнение. Посетив в на-

чале июня российскую военную 
базу в Таджикистане, министр 
иностранных дел России Сер-
гей Лавров сообщил о наличии 
доказательств поддержки ИГ* 
и «Аль-Каиды»* со стороны Со-
единённых Штатов. По его сло-
вам, цель тайных связей — ис-
пользование террористов для 
дестабилизации региона. Доба-
вим, что о сотрудничестве за-
падных спецслужб с «Ислам-
ским государством»* неодно-
кратно заявляли иранские офи-
циальные лица. 

В самом Кабуле отвергают 
все обвинения. Доклад амери-
канского генерального инспек-
тора там назвали «пропаган-
дой», добавив, что Исламский 
Эмират Афганистан (так тали-
бы именуют страну) полностью 
контролирует ситуацию, а уро-
вень безопасности является 
наивысшим за сорок лет. «Ни 
одна иностранная вооружённая 
группировка не действует в Аф-
ганистане. Проект под назва-
нием «Исламское государство»* 
серьёзно пострадал и находит-
ся на грани уничтожения», — 
утверждают власти.  

Реальность опровергает эти 
бодрые заявления. В марте в 
собственном кабинете терро-
ристом-смертником был убит 
губернатор северной провин-
ции Балх Мохаммад Дауд Му-
заммил. Настоящая охота на 
должностных лиц развернулась 
в другой провинции, гранича-
щей с Таджикистаном,— Бадах-
шане. В декабре прошлого года 
там погиб начальник регио-
нального управления безопас-
ности. Следующей жертвой 
стал заместитель губернатора 
Нисар Ахмад Ахмади. Автомо-
биль с ним был подорван  

6 июня в административном 
центре — Файзабаде. Два дня 
спустя во время поминальной 
молитвы по убитому чиновни-
ку произошёл теракт в местной 
мечети. Погибли около двух де-
сятков человек, в том числе 
командиры воинских подраз-
делений. Ответственность за 
все атаки взяло на себя «Ис-
ламское государство»*.  

Обстановку могут усугубить 
противоречия внутри правящей 
элиты. В мае стало известно о 
смене командиров военных 
корпусов и губернаторов ряда 
провинций, в том числе Пан-
джшера, Баглана, Кандагара и 
других. После этого было объ-
явлено об отставке главы пра-
вительства Мохаммада Хасана 
Ахунда, который руководил ка-
бинетом с момента прихода 
«Талибана»* к власти. Офици-
альная версия — состояние здо-
ровья. Исполняющим обязан-
ности руководителя правитель-
ства стал Абдул Кабир, являв-
шийся заместителем Ахунда по 
политическим вопросам. Ряд 
источников связывают это с пе-
ределом полномочий, в кото-
рый вовлечены внешние силы, 
в первую очередь Пакистан и 
Катар. К слову, премьер-ми-
нистр последнего Мухаммед 
бен Абдель Рахман Аль Тани в 
мае посетил Афганистан, став 
одним из самых высокопостав-
ленных гостей страны с момен-
та прекращения оккупации.  

 

Политику постсоветских 
стран в этих условиях 
трудно назвать пол-

ностью продуманной. Так, ру-
ководство Таджикистана, не-
смотря на членство страны в 
ОДКБ, призывает западные 
страны к наращиванию помо-
щи. Участвуя в саммите «Цент-
ральная Азия — Евросоюз», пре-
зидент Эмомали Рахмон назвал 
недостаточными уже имею-
щиеся совместные инициативы 
— «Программу содействия 
управлению границами в Цент-
ральной Азии» и «Программу 
предотвращения распростране-
ния наркотиков в Центральной 
Азии» — и обратился к ЕС с 
просьбой помочь в укреплении 
границы с Афганистаном. В 
свою очередь США обустраи-
вают погранпосты и оказывают 
силовым структурам военно-
техническую помощь.  

Учитывая информацию о 
связях Вашингтона с экстре-
мистскими группировками, эти 
услуги могут иметь двойное 
дно и сыграть роковую роль в 
самый ответственный момент. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 
 

* Организация, запрещённая в РФ.

Террористы  
и их спонсоры

Исходящие из Афганистана угрозы продол-
жают беспокоить республики Центральной 
Азии. Этому способствуют усиление террори-
стических группировок и всё более явные разно-
гласия внутри руководства «Талибана»*.

В агрокомплексе имени 
М.Ф. Шмырёва Витебской 
бройлерной птицефабри-

ки рабочий день механизаторов 
начинается хоть и рано, но не 
засветло, как многие привыкли 
думать. Даже в горячую пору 
страды сельхозмашины выходят 
на трудовой марш не раньше  
7 часов. Так что если на собст-
венном подворье нет домашне-
го хозяйства, то аграрии могут 
позволить себе подняться дале-
ко не с первыми лучами солнца, 
успеть собраться и приехать на 
мехдвор. Именно так развеял 
миф о работе в полях от зари до 
темна Александр Минин. 

Живёт он с семьёй в собст-
венном доме на краю Суража — 
посёлка городского типа, откуда 
до мехдвора рукой подать, а ту-
да он отправляется на машине 
вместе с супругой, которая за-
нимает должность завскладом. 

«Я уже школьником сидел за 
рулём сельскохозяйственных 
машин: мой отец был механи-
затором, всю жизнь проработал 
в аграрной сфере. Был у меня 
перерыв на срочную службу в 
армии, но я фактически с дет-
ства знаю этот труд. Да, во вре-
мя посевной, укоса и уборки 
урожая приходится трудиться 

почти весь световой день, но 
мы тут хорошо знаем, что земля 
просто так ничего не подарит, 
ей и поклониться нужно, и ува-
жить», — рассказал глава боль-
шого семейства. 

 В районе механизатор не-
изменно оказывается в числе 
лидеров на посевной и укосе. 
Были в его подчинении ком-
байн, тракторы и прочие ма-
шины, но уже лет шесть, как он 
прочно сдружился с «Киров-
цем», который уверенно тянет 
различные насадки — сеялку, 
косилку. О ремонте верного 
«железного друга» Александр 
высказался так: «Раз в сезон его 
нужно хорошенько проверить, 
подремонтировать, тогда он и 
отработает на все сто, не под-
ведёт. Главное — вовремя заме-
нять детали, а с этим у нас в хо-
зяйстве всё отлично, всегда 
приходят вовремя нужные зап-
части. Каждый год засеваю по  
3 тысячи гектаров — это, ска-
жем так, моя обычная норма, и 
исправная машина позволяет 
все работы делать вовремя». 

Светлана Минина после по-
лучения диплома пришла в 
сельское хозяйство и поначалу 
была бухгалтером. После пере-
формирований сельхозоргани-

заций района попала на агро-
комплекс. Работа и там, и здесь 
с бумагами, рассказала она, так 
что разницы многодетная мама 
не ощущает. На вверенном ей 
участке трудятся около 90 ме-
ханизаторов — технику каждого 
она должна знать почти до вин-
тика, быть в курсе, какому агре-
гату нужны ремонт, замена де-
талей и так далее. 

«У нас прекрасная команда 
— и механизаторы, и инженеры 
на мехдворе, всегда взаимодей-
ствуем эффективно и опера-
тивно, чтобы не было простоев, 
техника выходила в поле во-
время и все трудились на об-
щий результат. Правду говорят, 
что в аграрной сфере день год 
кормит, но даже с окончанием 
работ непосредственно на зем-
ле забот в агрокомплексе хва-
тает. Приходится держать руку 
на пульсе круглогодично, пото-
му что с уборкой урожая работа 
на предприятии не заканчива-
ется. Зимой это отвозка кормов, 
мониторинг состояния сельхоз-
машин — где и что подремон-
тировать надо», — отметила су-
пруга передовика сельхоз-
производства. 

Из-за загруженности на ра-
боте своего большого хозяйства 

Минины не держат, всё скром-
но — огородик, куры. Главное, 
что всё ухожено, вовремя про-
полото, полито, пеструшки на-
кормлены. Да и хозяйка дома 
не стремится пока заводить на 
подворье много живности, 
ведь, кроме работы, много вре-
мени требуют дети. Дом у Алек-
сандра и Светланы — полная 
чаша. Это и устроенный быт, и 
четыре дочки — как подарок ... 

Общих детей у супругов двое 
— девочки. Ещё во время бере-
менности Светлане обещали 
двойняшек, но разного пола, и 
счастливые родители даже имя 
выбрали будущим сыну и доч-
ке, но в итоге пришлось искать 
ещё и второе женское имя. Ре-
шили, что у них будут доченьки 
из сказки — Марьюшка и Да-
рьюшка. По характеру и увле-
чениям они разные: Дашенька 
спокойная, любит танцы и мод-
ные наряды, а Маша — душа 
любой компании, вечный гене-
ратор идей и сорвиголова. 

Лена какое-то время увлека-
лась спортом, но затем сменила 
хобби на рукоделие. Школьница 
любит шить, вязать, и эти уме-
ния унаследовала от бабушки. 
Выпускница Ангелина в этом 
году поступает на юридиче-
ский. В старших классах она 
выбрала юридический профиль 
— такие классы создавались со-
вместно со Следственным ко-
митетом. Девушка рассказала, 
что во время учёбы посещала 
факультативы по основам пра-
ва, где педагоги разбирали за-
конодательные акты, статьи ко-
дексов и Конституции. Ангели-

на пока не определилась, в ка-
кой области юриспруденции ей 
хочется трудиться, ведь главное 
сейчас — поступить в вуз. 

Семья нередко выезжает на 
экскурсии, в том числе с детьми. 
Александр и Светлана побывали 
во многих городах Белоруссии, 
ездили в российские регионы 
вместе с коллективом. Для всех 
корпоративные поездки ценны 
не только новыми впечатления-
ми, но и общением, атмосферой 
единения. С младшими девоч-
ками в основном выбираются 
на природу и в Витебск, так как 
они не очень хорошо переносят 
дальнюю дорогу. В числе се-
мейных традиций у четы Ми-
ниных — празднование Нового 
года и дней рождения в уютном 
семейном кругу. Это своего рода 
островок стабильности и спо-
койствия в море повседневных 
забот и волнений. 

У главы семейства когда-то 
появлялись мысли оставить де-
ло хлебороба, особенно когда 
на предприятии были непро-
стые времена и зарплаты не 
хватало на жизнь. Однако те-
перь он уверен, что свои кровно 
заработанные в сезон неплохие 
деньги он точно принесёт в се-
мью, обеспечит всех пятерых 
любимых девочек и за свой не-
лёгкий, но почётный труд по-
лучит не только достойную пла-
ту, но и уважение коллег, руко-
водства, в том числе района.  
А о чём ещё мечтать человеку, 
у которого всё получается, де-
ло спорится и душа жизни ра-
дуется? 

Алеся ПУШНЯКОВА.

Дело спорится и душа радуется
Бывает так, что люди как бы не видят друг друга, но вот наступает ка-

кой-то момент — и двое уже замечают, что, оказывается, у них много общих 
интересов. Искра, взаимное чувство. Примерно по такому сценарию происхо-
дило создание союза у Александра и Светланы Мининых из Витебского района 
Витебской области Белоруссии. Они знакомы уже восемь лет, а в браке всего 
пятый год. Супруги рассказали корреспонденту БЕЛТА, что их связала работа 
на одном сельхозпредприятии, что стали они многодетными родителями и 
что жизнь здесь для них милее всяких мегаполисов.

Газета «Гранма», официальный пе-
чатный орган ЦК Компартии Кубы, 
опубликовала статью, в которой пря-
мая ответственность за беспорядки в 
республике в июле 2021 года возлага-
ется на правительство США. 

Речь идёт об ужесточении блокады в кон-
тексте COVID-19, а также о том, что от-
дельные лица и группы открыто финанси-

ровались и подстрекались и с территории Со-
единённых Штатов к антизаконным действиям, 
включая акты насилия, грабежи, нападения и 
агрессию. Кроме того, напомнило издание, через 
цифровые сети Вашингтон вёл кампанию дез-
информации и клеветы. 

Текст статьи основан на книге доктора наук 
Мануэля Хевиа Фраскьери «Куба, неудавшийся 
мягкий переворот», в которой он охарактеризо-
вал жестокие уличные беспорядки лета 2021 го-
да как «типичную диверсионную операцию, 
тайно направляемую ЦРУ и сообществом аме-
риканской разведки». 

Опытный аналитик подверг осуждению то, 
что произошло тогда: это было частью страте-
гии, направленной на «смену режима». В соот-
ветствии со своими прогнозами, поясняется в 
тексте, Вашингтон апеллирует ко лжи и циниз-
му, чтобы включить Кубу в любой список, кото-
рый дискредитирует и изолирует страну и поз-
воляет ему оправдывать свою политику окру-
жения и удушения острова с целью как можно 
скорее добиться там социальной вспышки. 

Автор книги напомнил, как Белый дом бес-
принципно пытался воспользоваться трудно-
стями, вызванными пандемией коронавируса, 

чтобы с большей силой атаковать Кубу, усилить 
принудительные меры и попытаться достичь 
своих деструктивных целей. Привёл пример то-
го, что уже в 2023 году с территории США и дру-
гих стран поступило более 300 звонков, призы-
вающих к действиям против кубинского прави-
тельства. И все они были направлены на то, что 
якобы возможен благоприятный сценарий по-
вторной попытки «мягкого переворота» в ка-
рибской республике. 

Он также подчеркнул, что распространяемая 
Белым домом клевета, связанная со спонсируе-
мыми им мероприятиями в 2021 году, исполь-
зуется правительством США в качестве предлога 
для продолжения в отношении Кубы политики 
максимального давления и усиления мер эко-
номической блокады. 

В статье поясняется, что, вопреки распро-
страняемой Соединёнными Штатами лжи, до-
казано: за совершённый вандализм или дей-
ствия, нарушающие общественный порядок, в 
ходе тех событий два года назад были задержа-
ны отдельные лица, однако ни один человек, 
участвовавший в мирной демонстрации проте-
ста, не был подвергнут санкциям. 

Газета подчёркивает: основным противояди-
ем для реализации сценария, в котором Ва-
шингтон и его наёмники подстрекают к на-
сильственным действиям с целью спровоциро-
вать реакцию полиции и устроить медиа-шоу, 
дабы усилить навязываемый ложный образ не-
управляемости, социальной нестабильности и 
способствовать дестабилизации в республике, 
является единство подавляющего большинства 
кубинцев. 

Пренса Латина.

Куба: США ответственны 
за беспорядки 2021 года

ЛЬВОВ. Четыре памятника советским солдатам всего за сутки де-
монтированы во Львовской области на западе Украины. Сносу под-
верглись скульптурные композиции в населённых пунктах Буянов, 
Липовцы, Лопушанка и Поморяны. Днём ранее их участь разделили 
ещё три памятника воинам Красной Армии, находившиеся в сёлах 
Заводское, Подгайчики и Подорожное. А в минувшие выходные 
львовские власти избавились от монумента советскому воину-осво-
бодителю в городе Винники. 

 
БРЮССЕЛЬ. Евросоюз призвал Аргентину не присоединяться к 

БРИКС до урегулирования украинского конфликта, поскольку такой 
шаг Буэнос-Айреса на фоне геополитического противостояния «стал 
бы неверным сигналом». Соответствующее заявление было сделано 
во время саммита ЕС и Сообщества латиноамериканских и карибских 
государств в бельгийской столице. Вопрос о расширении БРИКС дол-
жен стать одним из основных в рамках предстоящего саммита в  
Йоханнесбурге (ЮАР), который пройдёт с 22 по 24 августа. В числе 
главных кандидатов на членство в организации значатся Египет, Ар-
гентина, Иран и Алжир.  

 
ВАШИНГТОН. Экс-хозяин Белого дома Дональд Трамп пообещал 

потребовать у Европы возмещения расходов США на помощь Украине 
в случае победы на выборах. По словам 45-го американского лидера, 
Вашингтон потратил на помощь Киеву около 200 млрд долларов, 
тогда как Старый Свет раскошелился значительно меньше. Трамп 
также обвинил президента Джо Байдена во втягивании Соединённых 
Штатов в третью мировую войну и заявил, что нынешняя админист-
рация стала причиной сложившихся проблем в армии США, в том 
числе нехватки добровольцев и вооружений. Одновременно амери-
канский бизнесмен Илон Маск призвал обнародовать информацию о 
том, как расходуются средства, предоставленные Вашингтоном Киеву. 
Предприниматель таким образом отреагировал на новость о том, что 
Белый дом готовится объявить о новом пакете военной помощи 
Киеву в размере 1,3 млрд долларов. 

 
ВАРШАВА. Бывший депутат польского сейма Матеуш Пискорский 

заявил, что стратегическое партнёрство Варшавы и Киева невозможно, 
пока украинцы героизируют убийц поляков. По его словам, у Польши 
и Украины нет ни общей истории, ни общих целей на будущее. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Из Харбинского между-
народного контейнерного 
центра в Европу в сере-
дине апреля нынешнего 
года отправился грузовой 
состав из 55 контейне-
ров со 165 автомобиля-
ми. Это был первый гру-
зовой поезд «Китай — Ев-
ропа», следовавший из са-
мой северной провинции 
Китая Хэйлунцзян с пред-
назначенными на экспорт 
машинами отечественно-
го производства. 

 

Грузовые поезда «Китай — Ев-
ропа», организуемые корпора-
цией «Китайские железные до-

роги» (КЖД), являются поездами 
международного сообщения, кото-
рые курсируют между КНР и Евро-
пой, а также странами и региона-
ми, расположенными вдоль «Пояса 
и пути». Они отличаются высокой 
эффективностью работы и разветв-
лённой сетью маршрутов, что сде-
лало их «важным мостом», связы-
вающим различные государства 
Евразии, а также опорой провин-
ции Хэйлунцзян в расширении от-
крытости внешнему миру. 

Ж/д КПП Суйфэньхэ, располо-
женный на границе Китая и Рос-

сии, является одним из важных 
пунктов в «восточном коридоре» 
грузовых поездов «Китай — Евро-
па». С углублением совместного 
строительства «Пояса и пути» ко-
личество поездов, проходящих че-
рез этот КПП, стабильно растёт, 
как и ассортимент их грузов. 

Согласно статистике, с 2018 года, 
когда через КПП Суйфэньхэ про-
шёл первый грузовой поезд «Китай 
— Европа», количество подобных 
составов, въезжающих в КНР и вы-
езжающих из неё через этот КПП, 
превысило 2000. Только в первом 
полугодии 2023-го показатель со-
ставил 416, что на 11,5 проц. боль-
ше, чем годом ранее. 

По словам Линь Суна, сотрудни-
ка станции «Суйфэньхэ» Харбин-
ского отделения корпорации КЖД, 
за пять лет с того момента, как че-
рез КПП Суйфэньхэ стали ходить 
поезда «Китай — Европа», ежеме-
сячное количество таких составов 
выросло с изначальных одного-
двух до в среднем 70 в настоящее 

время, а выезжающие за пределы 
КНР поезда могут добраться до та-
ких стран, как Россия, Польша, Гер-
мания, Бельгия и т.д. 

 

П ровинция Хэйлунцзян яв-
ляется своего рода показа-
телем открытости КНР в се-

верном направлении. 
Как отметил Лю Хайчэн, секре-

тарь группы Компартии Китая в 
Управлении коммерции провинции 
Хэйлунцзян, в 2022 году официаль-
но начали работать Хэйхэский ав-
тодорожный КПП и Тунцзянский 
ж/д КПП, что позволило сформиро-
вать новые каналы трансграничных 
перевозок и придать мощную дви-
жущую силу развитию внешней 
торговли провинции. 

Хэйхэская торговая компания 
«Фаншэнъюань» специализируется 
на экспорте фруктов и овощей. В 
первой половине нынешнего года 
она экспортировала более 5 тыс. 
тонн этой продукции через Хэйхэ-
ский автодорожный КПП. 

«Ввод в эксплуатацию автодо-
рожного моста через реку Хэй-
лунцзян (Амур) помог повысить 
эффективность транспортировки и 
снизить себестоимость продук-
ции», — отметил гендиректор ком-
пании «Фаншэнъюань» Сунь Ли. 

Сегодня всё больше и больше 
хэйлунцзянских предприятий 
стремится к взаимовыигрышному 
сотрудничеству за счёт совместно-
го строительства «Пояса и пути». 

Муданьцзянская компания 
«Ваньдин», одно из предприятий 
провинции по производству моло-
ка и молочной продукции, владеет 
или участвует в контроле акций в 
отношении земли за границей пло-
щадью 20 тыс. гектаров, на которой 
было построено 6 ферм и 5 па-
стбищ. 

«Бизнес нашей компании охва-
тывает эксплуатацию пастбищ в 
стране и за рубежом, производ-
ство высококачественных молоч-
ных продуктов, обработку зерно-
вых кормов и т.д. В этом году мы 

надеемся наладить на регуляр-
ной основе импорт произведён-
ного на зарубежных пастбищах 
сырого молока», — сообщил ген-
директор компании «Ваньдин» 
Сун Чжэньган. 

 

Х эйлунцзянская пилотная зо-
на свободной торговли, яв-
ляющаяся самой северной 

подобной зоной в КНР, играет роль 
центрального узла в региональном 
сотрудничестве Китая с Россией и 
Северо-Восточной Азией. За пер-
вые пять месяцев 2023-го импорт 
и экспорт этой зоны превысили 
21,12 млрд юаней (около 2,94 млрд 
долл.), что на 47 проц. больше, чем 
годом ранее. 

Согласно данным, опубликован-
ным Харбинской таможней, с ян-
варя по май 2023-го объём тор-
говли провинции Хэйлунцзян со 
странами, расположенными вдоль 
«Пояса и пути», вырос на 19,5 
проц. в годовом выражении до 
93,73 млрд юаней, что составило 

78,9 проц. от общего внешнетор-
гового оборота провинции. 

Как сообщили в Комитете по 
делам развития и реформ про-
винции Хэйлунцзян, в последние 
годы Хэйлунцзян, используя своё 
удобное географическое положе-
ние, активно участвует в строи-
тельстве Экономического коридо-
ра Китай — Монголия — Россия, 

углублённо интегрируется в со-
вместное строительство «Пояса и 
пути» и продвигает высокоуров-
невую открытость внешнему ми-
ру, что способствует постоянному 
получению провинцией новых и 
важных результатов в разных сфе-
рах внешних обменов и сотруд-
ничества. 

Синьхуа.

Провинция Хэйлунцзян  
как показатель открытости Китая

q Хэйхэский участок Хэйлунцзянской пилотной зоны свободной 
торговли.

По состоянию на 15 июня, согласно стати-
стике ведомства, за шесть месяцев 2023-го 

страна экспортировала 934900 тонн кофе, что 
на 3,7% меньше, чем за аналогичный период 
2022 года, однако при этом экспортные цены 
выросли почти на 2 доллара за тонну. 

С 2010-го кофейный сектор экономики СРВ 
входит в клуб «один миллиард долларов» (это 
когда экспорт приносит не менее 1 миллиарда 

долларов в год) и достиг своего пика в 4,056 
миллиарда долларов в прошлом году.  

Вьетнамский кофе сегодня присутствует на 
38 рынках по всему миру. Если экспортный 
оборот достигнет около 360 миллионов долла-
ров в месяц с настоящего времени и до конца 
года, сектор установит новый рекорд в 4,5 
миллиарда, увеличившись на 10,9% по сравне-
нию с 2022 годом.

Недалеко до нового 
рекорда

Кофе назвали во Вьетнаме 
«основным экспортным собы-
тием сельскохозяйственной 
продукции в первой половине 
2023 года», поскольку экспорт-
ная выручка отрасли за этот 
период составила 2 миллиарда 
долларов. Как информирует ин-
тернет-сайт VnExpress, об этом 
объявило Главное таможенное 
управление республики.
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Российской Федерации 

История нашей страны знает немного 
имён людей, результаты деятельно-
сти которых в течение длительного 

времени оказывали бы значительное влия-
ние на её ход, политику и судьбу. В плеяде 
этих выдающихся личностей по праву за-
нимает достойное место Григорий Василь-
евич Кисунько, наследие которого и поныне 
играет огромную роль в области науки, 
обороны и дипломатии, так как уже многие 
десятилетия руководство нашей страны 
(СССР, РФ) опирается на них в формирова-
нии и проведении внешней политики.  

В день 80-летия Григория Васильевича 
20 июля 1998 года президент Российской 
академии наук академик Ю.С. Осипов в 
своём поздравительном послании к нему 
заявил, что «Г.В. Кисунько внёс огромный 
вклад в развитие отечественной науки и 
техники, как основоположник системного 
направления и системной школы в при-
кладной радиофизике и радиолокации». 
Академик Ю.Б. Харитон сказал: «Я прекло-
няюсь перед Григорием Васильевичем Ки-
сунько — создание системы противоракет-
ной обороны превосходит создание атом-
ной бомбы». Если бы деятельность Григория 
Васильевича была не столь секретной, а та-
кой, о которой можно было бы говорить в 
открытой печати, то за любое из его дости-
жений ему, без сомнения, могла быть при-
суждена Нобелевская премия. 

Защитив 17 июня 1941 года кандидат-
скую диссертацию «Теория пространствен-
ных зарядов в фотопроводящих кристал-
лах» и получив назначение на должность 
заведующего кафедрой теоретической фи-
зики в Астраханском педагогическом ин-
ституте с предоставлением отдельной квар-
тиры ему и его семье, Г.В. Кисунько пошёл 
добровольцем на фронт. На протяжении 
почти всей Великой Отечественной войны 
Г.В. Кисунько участвовал в боевых дей-
ствиях Войск противовоздушной обороны, 
а в декабре 1944 года маршалом войск 
связи И.Т. Пересыпкиным был отозван из 
войск и назначен в Военную Краснозна-
мённую академию связи им. С.М. Будённого 
на должность преподавателя, а позже за-
местителя начальника кафедры теорети-
ческих основ радиолокации.  

Работая над курсом радиотехники сверх-
высоких частот, Г.В. Кисунько обнаружил, что 
среди главных теоретических проблем в тех-
нике СВЧ особенно остро ощущалось отсут-
ствие решения проблемы «возбуждения на-
правляющих систем передачи энергии СВЧ», 
решение которой не смогли получить веду-
щие физики-теоретики Англии, Франции и 
США. Обладая исключительно глубокими и 
обширными знаниями в области теоретиче-
ской физики и прикладной математики, Гри-
горий Васильевич нашёл решение этой про-
блемы фундаментальным образом.  

Свою первую работу «К теории возбужде-
ния радиоволноводов», где было изложено 
решение этой проблемы, Г.В. Кисунько за-
кончил весной 1945 года и выступил с до-
кладом о ней 7 мая на Всесоюзной научной 
конференции, посвящённой 50-летию изоб-
ретения радио А.С. Поповым. Вслед за этой 
работой им была опубликована целая серия 
статей в ведущих научных периодических 
изданиях СССР: Докладах АН СССР, Изве-
стиях АН СССР, Журнале технической физи-
ки. Увидели свет монографии: «Электроди-
намика полых систем», «Основы теории 
электромагнитных полых резонаторов», вы-
шедших из печати в 1949 году, имеющих, 
как и монографии Максвелла, Герца и Релея, 
основополагающее значение и поныне 
остающихся весьма актуальными. 

В связи с изложенным выше, а также с 
тем, что они стали уникальными из-за их 
издания в 1949 году малым тиражом, они 
обязательно в ближайшее время должны 
быть переизданы. В марте 1951 года в учё-
ном совете НИИ-108, где директором был 
академик А.И. Берг, Г.В. Кисунько была ус-
пешно защищена докторская диссертация 
на тему «Метод волноводных уравнений и 
вариационные принципы для краевых за-
дач прикладной электродинамики». 

Деятельность Григория Васильевича была 
столь плодотворна и оказалась столь не-
ординарной и значительной, что вызвала 
острую и глубокую заинтересованность и 
его работали. По решению Оборонного от-
дела ЦК ВКП(б), его начальника И.Д. Сер-
бина, 6 октября 1950 года Г.В. Кисунько был 
отчислен из ВКАС им. С.М. Будённого и на-
значен в Специальное бюро №1 (СБ-1), 
преобразованное после в Конструкторское 
бюро №1 (КБ-1). Ему было поручено прове-
дение работ по созданию ракетной системы 
непроницаемой противовоздушной оборо-
ны Москвы и Московского промышленного 
района (шифр «Беркут»), переименованной 
позже в «Систему С-25». 

Кисунько был назначен начальником  
41-го отдела, которому была поручена раз-
работка радиотракта объекта Б-200: антенн, 
волноводных систем, передатчиков, при-
ёмников наземного комплекса и приёмо-
ответчика, размещённого в хвостовой части 
ракеты, для наведения зенитной ракеты  
В-300 на цель до включения системы само-
наведения, с помощью которой эта ракета 
поражала цель уже самостоятельно. Разра-
ботка «Системы С-25» была завершена, ус-
пешно прошли её испытания: с первого 
пуска ракет поражались парашютные и са-
молётные мишени. Люди испытали огром-
ную радость за свой труд, гордость за свою 

причастность к созданию самого гуманного 
оружия, которое будет стоять на страже чи-
стого неба над землёй, вокруг которой гнез-
дились на своих базах американские 
«ястребы», угрожающие ядерной войной. 

25 апреля 1953 года стало днём рож-
дения нового вида оружия ПВО, способ-
ного эффективно вести борьбу с само-
лётами и другими аэродинамическими 
средствами нападения в любых погод-
ных условиях, днём и ночью. За разра-
ботку «Системы С-25» Григорию Василь-
евичу Кисунько 20 апреля 1956 года реше-
нием Президиума Верховного Совета СССР 
было присвоено звание Героя Социалисти-
ческого Труда с вручением ордена Ленина 
и Золотой медали «Серп и Молот». 

В отделе №41 полным ходом продолжа-
лась разработка одноканального мобиль-
ного зенитного ракетного комплекса (ЗРК), 
которому дали шифр С-75. В опытном про-
изводстве стал изготавливаться его первый 
образец. Официального заказа на него не 
было. Он разрабатывался инициативно по 
логике проектирования: раз есть стацио-
нарный вариант, то должен быть и мобиль-
ный. Вскоре последовал и заказ. 12 декабря 
1957 года комплекс С-75 Постановлением 
ЦК КПСС и Совета Министров СССР был 
принят на вооружение Войск ПВО страны. 

Зенитные ракетные комплексы сыграли 
исключительно важную роль в защите неба 
СССР, России и других стран. В октябре 
1959 года над Пекином был сбит чан-кай-
шистский разведчик RB-57D на высоте око-
ло 21000 м. В ноябре того же года над Вол-
гоградом был уничтожен американский 
разведывательный аэростат на высоте око-
ло 28000 м. 1 мая 1960 года над Свердлов-
ском был сбит американский самолёт-раз-
ведчик U-2, до того случая считавшийся не-
досягаемым. В октябре 1962 года над Кубой 
был сбит второй такой самолёт. Триумфом 
комплекса С-75 стала защита неба Вьетнама 
во время освободительной войны вьетнам-
ского народа. Всего над Вьетнамом было 
уничтожено более 4 тыс. самолётов и бес-
пилотных летательных аппаратов, в том 
числе более 60 новейших в то время стра-
тегических бомбардировщиков Б-52. 

Возникла опасность истощения военно-
воздушных сил США, и те были вынуждены 
в январе 1973 года подписать в Париже со-
глашение о прекращении боевых действий 
на условиях, выдвинутых Демократической 
Республикой Вьетнам. Опыт этой войны 
был использован при обороне Суэцкого ка-
нала. Более 40 стран оснастили свои систе-
мы ПВО комплексами С-75. Китайская На-
родная Республика создала свои модифи-
кации С-75 «Хун Ци 1» и «Хун Ци 2», Египет 
— «Тэйр Аль Сабах», Иран — «Сайяд». 

7 мая 1955 года, в день 60-летия открытия 
радио А.С. Поповым, на Совете обороны 
первая отечественная система ПВО Москвы 
С-25 была принята на вооружение Советской 
Армии. Она прочно защищала небо Москвы 
и Московского промышленного района 
вплоть до 1982 года, когда была снята с де-
журства и заменена установками С-300. 

Вскоре потребовался ответ на обращение 
в ЦК КПСС семи Маршалов Советского Сою-
за и родов войск: Г.К. Жукова, А.М. Василев-
ского, В.Д. Соколовского, И.С. Конева, М.И. 
Неделина, К.А. Вершинина, Н.Д. Яковлева. 
Они сообщали, что в ближайшее время у ве-
роятного противника ожидается появление 
баллистических ракет дальнего действия как 
средства доставки ядерных зарядов к стра-
тегически важным объектам нашей страны. 
Но, писали военачальники, «средства ПВО, 
имеющиеся у нас на вооружении и вновь 
разрабатываемые, не могут бороться с бал-
листическими ракетами. Просим поручить 
промышленным министерствам приступить 
к работам по созданию средств борьбы про-
тив баллистических ракет». 

ЦК КПСС поручил научно-техническому 
совету Третьего Главного управления СМ 
СССР подготовить предложения по реше-
нию новой проблемы обороны страны, под-
нятой маршалами в своём обращении. На 
совещание были приглашены руководители 
ведущих отраслей промышленности, 
имеющие отношение к оборонному ком-
плексу, учёные и конструкторы и многие 
другие. Г.В. Кисунько немного опоздал, не 
стал проходить через весь зал и занял место 
в последних рядах. 

Совещание проходило бурно, некоторые 
учёные позволили себе резкие слова: «Это 
такая же глупость, как стрельба снарядом 
по снаряду», — утверждал член-корреспон-
дент АН СССР А.Л. Минц; «Просто чушь ка-
кая-то», — высказался А.А. Расплетин. По-
давляющее большинство считало эту про-
блему исключительно трудной, но решать 
её было необходимо. В конце совещания 
выступил председатель НТС А.Н. Щукин, 
предложив создать комиссию для специ-
ального изучения вопроса, а на реплику из 
зала: «Всё равно придёт время давать пря-
мой ответ», заметил: «Не исключено, что 
вопрос сам по себе заглохнет. В худшем 
случае мы выиграем время, чтобы подго-
товить более аргументированный доклад». 

В этом месте выступления А.Н. Щукина, 
буквально взорвавшись, поднялся Г.В. Ки-
сунько. Он отказался пройти к трибуне, 
сказав: «Меня хорошо будет слышно и вид-
но с последнего ряда зала», и, немного по-
медлив, продолжил: «Не могу согласиться, 
что вопрос заглохнет. Скорее наоборот. И 
поставлен он правильно и своевременно, 

без подвоха. Военные будут увереннее при-
нимать на вооружение С-25, зная, что мы 
не останавливаемся на противосамолётной 
обороне. А разве не смыкается задача про-
тивосамолётной обороны с задачей борьбы 
против баллистических ракет с дальностью 
до ста километров, траектории которых 
проходят в атмосфере? А задача отражения 
крылатых ракет-снарядов, запускаемых с 
самолётов? Я считаю, что надо приступать 
к комплексной научной проработке про-
блемы с задействованием всей кооперации 
разработчиков, сложившейся при создании 
«Системы С-25».  

И далее: «Головные части ракет для си-
стем обороны станут целями в недалёком 
будущем. Как показывают предварительные 
расчёты, отечественные радиолокационные 
станции смогут обнаруживать и сопровож-
дать головные части (ГЧ) баллистических 
ракет, имеющие почти на два порядка мень-
шие эффективные площади рассеяния 
(ЭПР) по сравнению с существующими ЭПР 
современных и перспективных самолётов, 
если добиться увеличения мощности пере-
дающих систем радиолокационных стан-
ций в 20 раз, создать для станций крупнога-
баритные антенные системы с диаметром 
раскрыва около 15—20 метров и разработать 
приёмные системы радиолокаторов с чув-
ствительностью на уровне 10—13 Вт. Все 
перечисленные параметры вполне дости-
жимы, для чего необходима постановка це-
ленаправленной комплексной научно-ис-
следовательской работы. Это я заявляю со 
всей ответственностью». 

Выступление Г.В. Кисунько с провозгла-
шением чётко названных величин парамет-
ров радиолокаторов будущей противора-
кетной обороны (ПРО) произвело ошелом-
ляющее впечатление на всех участников со-
вещания. В зале возник шум из-за перего-
воров между ними. В итоге была создана ко-

миссия для оценки возможности развёрты-
вания поисковых работ по противоракетной 
обороне (ПРО) в КБ-1 и РТИ АН СССР, опре-
делив КБ-1 головной организацией. 

Вторым открытием Г.В. Кисунько, обу-
славливающим возможность создания ПРО, 
явились требования к системе управления 
всем его комплексом. Баллистическая ра-
кета летит со скоростью до 7 км в секунду. 
Как бы ни была совершенна система на-
блюдения, сопровождения и команд на 
пуск противоракеты, ни один оператор в 
силу физиологических качеств человека 
принципиально не способен осуществить 
управление всем процессом от обнаруже-
ния до перехвата и уничтожения её голов-
ной части. Весь этот процесс должен управ-
ляться автоматически с помощью ЭВМ, и 
не как просто вычислительных устройств, 
а сверхбыстродействующих ЭВМ, работаю-
щих в режиме реального времени, то есть в 
таком режиме, в котором до этого не рабо-
тала ни одна ЭВМ. 

Третьим условием реализуемости ПРО 
было применение трёх радиолокаторов 
точного наведения (РТН), названное режи-
мом «трёх дальностей» (3Д), обеспечиваю-
щим точное, до единиц метров, определе-
ние координат ГЧ, её сопровождение, поз-
воляющее вычислить траекторию ГЧ и точ-
ку её встречи с противоракетой в пределах 
заданного круга поражения. 

В-четвёртых, получение сведений от объ-
ектов и управление ими должно идти через 
широкополосные линии связи и передачи 
данных. Всем процессом получения данных 
и автоматического управления объектами 
ПРО и системой в целом по разработанным 
алгоритмам и программам должен зани-
маться Главный командный вычислитель-
ный центр (ГКВЦ) — пятое условие. И по-
следнее: разработка стартовой позиции 
противоракеты, самой противоракеты, ра-
диолокаторов захвата и сопровождения 
противоракеты. 

В феврале 1955 года было принято реше-
ние Совета Министров СССР о создании 
специализированных подразделений по 
ПРО в КБ-1 как головной организации и в 
смежных организациях. Министр оборон-
ной промышленности Д.Ф. Устинов издал 
приказ об уточнении организационной 
структуры КБ-1 путём создания трёх СКБ: 
№30 — по тематике ПРО с начальником и 
главным конструктором Г.В. Кисунько; №31  
— по зенитно-ракетной тематике с началь-
ником и главным конструктором А.А. Рас-
плетиным; №32 — по авиационным систе-
мам ракетного оружия с начальником и 
главным конструктором А.А. Колосовым. 

3 февраля 1956 года состоялось заседание 

Президиума ЦК КПСС по ПРО СССР. На нём 
Г.В. Кисунько сделал обстоятельный доклад 
по работам в области ПРО, который был вос-
принят с большим интересом. По линии ЦК 
КПСС было принято короткое принципи-
альное постановление с одобрением пред-
ложений, выдвинутых в докладе, и поруче-
нием Совету Министров СССР выпустить 
подробное развёрнутое постановление с ука-
занием организаций-исполнителей, сроков 
работ по всем объектам комплекса ПРО и 
созданию противоракетного полигона. 

Расширенное Постановление СМ СССР 
вышло 17 августа 1956 года. В нём было 
указано, что в целях создания системы про-
тиворакетной обороны необходимо по-
строить экспериментальный полигон, на 
котором отработать все технические реше-
ния и провести все необходимые испыта-
ния в интересах построения боевых систем 
для защиты Москвы, Московского промыш-
ленного района и других важных обще-
ственно-политических и промышленных 
центров СССР. 

В соответствии с этим постановлением 
была проведена рекогносцировка места дис-
локации полигона в пределах восточной и 
центральной частей пустыни в районе Бет-
Пак-Дала (Голодная степь) северо-западнее 
озера Балхаш. Полным ходом началось про-
ектирование объектов будущего полигона в 
организациях Министерства обороны СССР. 
В июле начали прибывать эшелоны военных 
строителей. Приказом министра обороны 
СССР №0068 от 30.07.56 г. была издана ди-
ректива Генерального штаба Вооружённых 
Сил СССР ОРГ/6/40258 от 30.07.56 г. о фор-
мировании Государственного научно-иссле-
довательского испытательного полигона 
№10 (ГНИИП ПВО №10, войсковая часть 
03080) и подчинении его 4-му Главному 
управлению Министерства обороны СССР. 
Первым начальником ГНИИП ПВО №10 тем 

же приказом был назначен генерал-майор 
Степан Дмитриевич Дорохов. 

В Постановлении ЦК КПСС и СМ СССР 
полигону был присвоен шифр «Полигон 
«А», экспериментальному комплексу ПРО 
— «Система «А».  

Главным конструктором всей «Системы 
«А» Постановлением ЦК КПСС и СМ СССР 
№107-101 от 3 февраля 1956 года был на-
значен Григорий Васильевич Кисунько. Вме-
сте со смежными организациями был опре-
делён состав экспериментального полигон-
ного комплекса как действующего образца 
будущей системы ПРО города Москвы и 
Московского промышленного района. По 
представлению Г.В. Кисунько о процессах, 
происходящих при нападении межконти-
нентальной баллистической ракеты с бое-
головкой с ядерным зарядом на охраняе-
мый район, на полигоне должны быть по-
строены и оснащены необходимой аппара-
турой следующие основные объекты: 

— станция дальнего обнаружения (СДО) 
с ЭВМ — главный конструктор В.П. Сосуль-
ников; 

— три радиолокатора точного наведения 
(РТН) со своими ЭВМ — главный конструк-
тор Г.В. Кисунько; 

— главный командно-вычислительный 
центр (ГКВЦ) с центральной вычислитель-
ной станцией (ЦВС), с главной ЭВМ — глав-
ный конструктор В.С. Бурцев; 

— стартовый комплекс противоракет — 
главный конструктор В.П. Бармин; 

— противоракета — главный конструктор 
П.Д. Грушин; 

— боевая часть противоракеты — глав-
ный конструктор К.И. Козорезов; 

— пусковые установки противоракет — 
главный конструктор И.И. Иванов; 

— радиолокационная станция визирова-
ния противоракеты в составе трёх устано-
вок: захвата противоракеты, её сопровож-
дения, передачи данных о ней комплексу 
РТН и передачи команд управления на 
борт — главный конструктор Г.В. Кисунько; 

— система связи и передачи данных. 
Техника всех объектов разрабатывалась 

и изготавливалась на отечественных пред-
приятиях: авиационных, бывших артилле-
рийских и иных и из отечественных мате-
риалов. Все ЭВМ, в том числе для снятия 
данных с локаторов в цифровом виде, раз-
рабатывались в Институте точной механи-
ки и вычислительной техники АН СССР 
под руководством академика С.А. Лебедева 
при непосредственном участии В.С. Бурце-
ва, в будущем академика АН СССР, который 
позднее писал: «Системы вооружения, соз-
даваемые на базе вычислительных средств, 
были конкурентоспособны зарубежным 

аналогам. Был период, когда мы (ИВТ и ТМ 
АН СССР. — Г.Т.) в области ПРО опередили 
Америку более чем на 10 лет». 

На полигоне ещё до полного окончания 
его строительства были начаты опытно-
конструкторские работы с целью оценки 
возможности достижения параметров и ха-
рактеристик его комплексов, провозгла-
шённых Г.В. Кисунько в его первом докладе 
на заседании НТС 4 ГУ СМ СССР. Задача, ко-
торая была решена в первую очередь, — 
была доказана возможность надёжного об-
наружения и точного сопровождения го-
ловной части баллистической ракеты, не-
сущей ядерный заряд и обладающей очень 
малой эффективной площадью рассеяния 
с помощью экспериментального локатора 
РЭ-1 с диаметром параболического зеркала 
15 метров, ставшего впоследствии этало-
ном всех трёх радиолокаторов точного на-
ведения (РТН-1, РТН-2, РТН-3). 

Входили в строй все запланированные 
комплексы. 24 ноября 1960 года была осу-
ществлена первая комплексная работа «Си-
стемы «А» с перехватом ГЧ ракеты Р-5 про-
тиворакетой В-1000: цель была перехвачена 
в пределах радиуса поражения её осколоч-
но-фугасной боевой части, но к тому време-
ни боевая часть ещё не была готова. После 
удачного пуска 24 ноября другие пуски про-
тиворакет оказались неудачными, главным 
образом из-за мелких неисправностей.  

После целого ряда экспериментов по об-
наружению корпусов и головных частей 
баллистических ракет, их сопровождению, 
пусков противоракет и недельного прогона 
с имитацией работы по условным целям 
были устранены все неисправности и про-
ведены необходимые доработки. 

И вот 4 марта 1961 года настал исто-
рический день, когда впервые в мире 
был осуществлён перехват головной ча-
сти баллистической ракеты. Это был 
блистательный триумф советской про-
тиворакетной обороны. 

Факт поражения головной части балли-
стической ракеты запечатлён с помощью 
кинофотосъёмки на высоте около 25 кило-
метров. Он представлен в виде двух мо-
ментов: верхний снимок демонстрирует 
миг до около одномиллисекундного сбли-
жения противоракеты В-1000 с головной 
частью баллистической ракеты Р-12; ниж-
ний снимок фиксирует миг подрыва про-
тиворакеты, дискообразное поле осколоч-
но-фугасных поражающих элементов, пол-
ное разрушение на осколки головной части 
ракеты Р-12 и продолжение движения 
остатков ракеты и противоракеты в проти-
воположные стороны. 

Насколько грандиозным было это дости-
жение, подтверждено тем фактом, что в 
США безъядерное поражение головной ча-
сти баллистической ракеты было осуществ-
лено более чем через 23 года: 10 июня 1984 
года над Тихим океаном, чтобы в случае 
промаха ракета упала в океан, а не на кон-
тинентальную территорию США. 

После 4 марта 1961 года «Система «А» не 
допустила ни одного сбоя. Было проведено 
11 пусков с уничтожением боеголовок, на 
которых отрабатывались различные тех-
нические усовершенствования: примене-
ние разных типов радиовзрывателей и ин-
фракрасных головок самонаведения. «Си-
стема «А» выдержала все виды испытаний, 
имевших целью проверку её устойчивости 
к воздействию различных помех, в том 
числе высотных ядерных взрывов. 

Ещё до завершения исследований на по-
лигоне экспериментальной «Системы «А» 
ЦК КПСС и СМ СССР 8 апреля 1958 года при-
няли Постановление «Вопросы противора-
кетной обороны» о создании боевой системы 
ПРО Москвы и, в качестве начального этапа, 
о разработке её аванпроекта. Г.В. Кисунько 
этим же постановлением был назначен Ге-
неральным конструктором системы ПРО 
Москвы. Разработанный Г.В. Кисунько аван-
проект «Системы «А-35» был доложен им на 
заседании НТС КБ-1 в конце 1962 года. 

Аванпроект был выполнен СКБ-30 и при-
нят заказчиком — 4-м Главным управлени-
ем Министерства обороны СССР. Поста-
новлением ЦК КПСС и СМ СССР от 10 де-
кабря 1959 года было принято решение о 
проведении ОКР с целью создания боевой 
системы ПРО Москвы, получившей шифр 
«А-35», и опытного полигонного комплекса 
этой системы под названием «Алдан». По-
становлением ЦК КПСС и СМ СССР от 7 ян-
варя 1960 года «О создании системы ПРО 
Московского промышленного района» бы-
ли определены исполнители и график ра-
бот. Головным разработчиком системы бы-
ло назначено СКБ-30, Генеральным кон-
структором — Г.В. Кисунько. Разработчиком 
противоракеты было назначено ОКБ-2, 
главным конструктором — П.Д. Грушин.  

«Система «А-35» в полном составе долж-
на обеспечить одновременный перехват до 
восьми парных целей, атакующих админи-
стративно-промышленный район (АПР) и 
город Москву с одного или с различных на-
правлений. Для поражения каждой парной 
цели предназначалось применение двух 
противоракет. Поскольку перехват голов-
ных частей баллистических ракет должен 
осуществляться за пределами атмосферы, 
то для этого ОКБ-2 (руководитель ОКБ-2 — 
П.Д. Грушин) была разработана другая, чем 
в «Системе «А», противоракета А-350 с дви-
гателями с поворотным соплом и ядерной 
боевой частью. На полигоне ГНИИП-10 был 
развёрнут комплекс «Алдан» — аналог од-
ной восьмой части «Системы «А-35». 

Этот комплекс включал в себя: 
— радиолокатор дальнего обнаружения 

«Дунай 3У»; 
— радиолокатор цели и два радиолока-

тора противоракет, по одному радиолока-
тору на две пусковые установки; 

— стартовую позицию с четырьмя пус-
ковыми установками для стрельбы проти-
воракетами А-350 из транспортно-пуско-
вых контейнеров. Противоракета построена 
по двухступенчатой схеме с твёрдотоплив-
ным ускорителем и управляемой второй 
ступенью. Средняя скорость А-350 в не-
сколько раз больше, чем у В-1000, зона дей-
ствия расширена по высоте и по дальности 
примерно в 20 раз;  

— Главный командно-вычислительный 

центр (ГКВЦ) с ЭВМ 5Э92Б, существенно 
превосходящей ЭВМ «Системы «А»; 

— систему связи и передачи данных на 
основе радиорелейной линии сантиметро-
вого диапазона волн. 

Испытания комплекса «Алдан» были про-
ведены в октябре — ноябре 1969 года. Об их 
завершении Григорий Васильевич пишет с 
большим удовлетворением: «Их окончание 
ознаменовалось дуплексным запуском про-
тиворакет А-350 с раздельным наведением 
на головную часть и корпус, как бы имити-
рующих два элемента разделяющейся го-
ловной части. И ещё: пуск баллистической 
ракеты был произведён в режиме внезапно-
сти по отношению к «Алдану», находящемуся 
как бы на боевом дежурстве, а момент пуска 
был выбран в ночное время, именуемое у 
моряков «собачьей вахтой». Это произошло 
29 ноября 1969 года». Государственные ис-
пытания «Алдана» заняли всего два месяца и 
прошли с отличными результатами.  

«Система А-35» первой очереди была 
принята на вооружение Постановлением 
СМ СССР №376-119 от 10 июня 1971 года, 
поставлена на боевое дежурство 1 сентября 
1971 года. Полная комплектность «Системы 
А-35» с ракетами А-350Ж со стрельбовыми 
комплексами «Енисей» (кроме РЛС ДРЛО 
«Дунай-3У» в Чехове) 25 июля 1973 года 
была принята в опытную эксплуатацию. 
Окончательный ввод в строй и в эксплуа-
тацию всей системы ПРО Москвы (включая 
РЛС в Чехове) состоялся в 1974 году.  

В это время из рекламных сообщений во-
енно-обзорной информации 8-го Управле-
ния Генерального штаба Вооружённых Сил 
СССР стало известно о начале работ в США 
по созданию межконтинентальных балли-
стических ракет («Минитмен-3» и «Поларис 
А-3») с многозарядными боевыми частями: 
на одной ракете планируется разместить от 
3 до 10 боевых блоков с ядерными зарядами. 
Их полёт в направлении цели будет сопро-
вождаться большим количеством лёгких и 
тяжёлых ложных целей. В состав такой 
«сложной баллистической цели» (СБЦ) будут 
входить устройства (блоки) для постановки 
радиопомех радиолокаторам ПРО. Задача 
ПРО резко усложнилась. Возникла острая 
необходимость в модернизации боевых 
средств «А-35» в ходе дальнейших работ по 
этой системе, не ожидая их окончания.  

На Совете обороны СССР Г.В. Кисунько 
было сделано два доклада: «О состоянии 
работ по «Системе «А-35» и «О путях её мо-
дернизации в связи с появлением новых 
целей (СБЦ)». На основании «Инженерной 
записки», составленной Г.В. Кисунько с со-
трудниками, было принято Постановление 
ЦК КПСС и СМ СССР №376-119 от 10 июня 
1971 года о разработке: 

— эскизного проекта — 1973 год, 
— тактико-технических требований на 

«Систему «А-35М» — май 1973 года, 
— о проведении научно-эксперименталь-

ной отработки системы на полигоне (с 
включением ЭВМ ГКВЦ) в целях уточнения 
технических решений для внедрения в систе-
му при её модернизации «А-35М» — 1974 год. 

В «Инженерной записке» Г.В. Кисунько 
обосновал следующие научно-технические 
решения по модернизации «Системы «А-
35» для решения задачи поражения слож-
ной баллистической цели. Он предложил 
оптимальное решение, предусматриваю-
щее два прагматичных шага:  

— срочно провести алгоритмическую мо-
дернизацию «А-35» и небольшие изменения 
аппаратуры РЛС в целях работы по СБЦ; 

— ускорить завершение строительства, а 
затем отладку многоканального стрельбо-
вого комплекса (МКСК) «Аргунь» как ос-
новного средства второго этапа развития 
«Системы «А-35», и дополнить её ещё двумя 
боевыми МКСК типа «Аргунь». 

Руководство Министерства радиопро-
мышленности, исходя из своих частных ин-
тересов, всячески стремилось отстранить  
Г.В. Кисунько от реальной оперативной ра-
боты. 13 августа 1975 года приказом мини-
стра радиопромышленности П.С. Плешакова 
Г.В. Кисунько был отстранён от работы в ЦНПО 
«Вымпел» и переведён в ЦНИИ радиоэлек-
тронных систем на должность заместителя 
директора по научной работе. Однако работы 
по модернизации «А-35» продолжались.  

Их проводили специалисты из кисунь-
ковского ОКБ-30 при консультации самого 
Г.В. Кисунько и под руководством его заме-
стителя Н.К. Остапенко. С большим удо-
вольствием Григорий Васильевич называл 
некоторых из них — В.И. Закамского,  
Б. Баршая, В. Рипного. Они вместе с Н.К. 
Остапенко спасли модернизацию «А-35».  
18 декабря 1977 года, согласно Постановле-
нию ЦК КПСС и СМ СССР №1134-368, «Си-
стема «А-35М» была принята на вооружение. 

«Система «А-35» и её модернизация 
«А-35М» послужили базой для создания 
системы ПРО Москвы и Московского 
промышленного района «А-135», что 
поддержало наш приоритет в области 
ПРО и способствовало сохранению стра-
тегической стабильности в мире. 

Григорий Васильевич Кисунько, как глу-
боко и всесторонне творческий человек, 
обладал ярким талантом не только в обла-
сти научно-технических исследований. Им 
написаны великолепные рассказы, повести, 
большая автобиографическая книга «Сек-
ретная зона. Исповедь генерального кон-
структора» (Москва, издательство «Совре-
менник», 1996 г.), поэмы, большое количе-
ство стихотворений, многие из которых 
положены на музыку.  

Григорий Васильевич глубоко переживал 
разрушительные последствия так называе-
мых перестройки и демократических ре-
форм. Особенно тяжело он воспринял раз-
вал общей Родины — Советского Союза. 

Он вёл большую общественную и на-
учно-техническую работу. Выступал со 
статьями в газетах и журналах («Ветеран», 
«Известия», «Молодая гвардия» и др.), в 
сборнике воспоминаний о Великой Отече-
ственной войне «Живая память».  

Григорий Васильевич Кисунько прожил 
яркую жизнь подвижника, первооткры-
вателя, основоположника системной ра-
диофизики и системной радиолокации, 
жизнь, полную неустанных трудов. От-
стояв родную землю в Великой Отече-
ственной войне, он сумел создать такой 
надёжный щит противовоздушной и про-
тиворакетной обороны, что ни против 
Советского Союза, ни против России, и до 
нашего времени вообще в мире, агрес-
сивными силами США и НАТО не была 
развязана ядерная война. 

Георгий ТРОШИН, 
доктор технических наук, профессор, 

ветеран Войск ПВО, ПРО,  
соратник Г.В. Кисунько,  

член Союза писателей России.

Хранитель неба Родины 
 

105 лет со дня рождения Григория Васильевича Кисунько, основоположника  
противоракетной обороны СССР, выдающегося радиофизика ХХ века, писателя, поэта

Григорий Васильевич Кисунько — 
Генеральный конструктор противо-
ракетной обороны страны, Герой 
Социалистического Труда, лауреат 
Ленинской премии, участник Великой 
Отечественной войны, доктор тех-
нических наук, профессор, член-кор-
респондент АН СССР, делегат XXIII 
съезда КПСС, депутат Верховного 
Совета СССР, кавалер орденов Лени-
на, Красной Звезды, «За заслуги перед 
Отечеством», двух медалей «За бое-
вые заслуги» и других медалей, Глав-
ный конструктор 1-й степени авиа-
ционной промышленности, почёт-
ный гражданин г. Приозёрска.

q Первое в мире поражение баллистической ракеты.


